



ТАБУНЩИКОВ Юрий Андреевич (род. 10.10.1939, г. Азов Ростовской обл.) – из донских казаков, специалист в области строительства и архитектуры, доктор технических наук (1983), проф. (1983), чл.-кор. Российской академии архитектуры и строительных наук (1992). Окончил Ростовский гос. ун-т (1965). В 1965–1985 зав. лабораторией в НИИ строительной физики, с 1985 зав. кафедрой «Инженерное оборудование зданий и сооружений» Московского архитектурного ин-та. Один из разработчиков нового научного направления – математическое моделирование зданий как единой энергетической системы. На основе исследования микроклимата в соборах Московского Кремля разработал научные основы оптимизации внутреннего климата для памятников архитектуры. Подготовил 4 докторов и 22 кандидатов технических наук. Автор св. 200 научных трудов. С 1990 президент Российской ассоциации инженеров по отоплению, вентиляции, кондиционированию воздуха и строительной теплофизике (АВОК), а также главный ред. журналов «АВОК» и «Энергоснабжение». Член Международной академии по качеству внутреннего воздуха (с 1992). Участник учредительного Большого круга (1990) и V Большого круга (2000) Союза казаков.

ТАМАНСКИЙ ПОЛК КУБАНСКОГО КАЗАЧЬЕГО ВОЙСКА генерала Безкровного. Старшинство имел с 1788. Полковой праздник общий с войском (30 авг.). Вёл историю от поселённых на Тамани «верных казаков запорожских» (см. *Черноморское казачье войско*). С 1.7.1842 от Таманского округа Черноморского казачьего войска выставлялись 1-й, 4-й, 7-й и 10-й конные полки, 1-й, 4-й и 7-й пешие батальоны. 4.3.1861 Таманский округ Черноморского казачьего войска и составлявшие его части переименованы в Таманский округ и соответствующие

части Кубанского казачьего войска (последние без прибавления слов «конный» и «пеший»). Приказом по Кавказскому ВО 1870 № 308 сформирован 1-й Таманский полк из Берегового полка с переносом штаб-квартиры из пос. Вельяминовский в Холмскую. В состав нового полка вошли оставшиеся на службе казаки Берегового полка, а отпущенные в мае 1871 на льготу заменены сменными командами, набранными из разных мест Кубанской обл. В 1882 полк перестроен в три отдельных полка (по одному в каждой очереди): 1-й Таманский конный, 2-й и 3-й Таманские (льготные) конные полки. Полк участвовал в походе к австро-румынской границе в местечке Брынчана (1878) и Ахалтекинских экспедициях. 26.8.1904 полку присвоено имя (вечное шефство) генерал-майора А.Д. Безкровного. Перед Первой мировой войной дислоцировался в селении Каши Закаспийской обл. (близ Ашхабада) (командир – полковник Перепеловский). Организационно входил в Закаспийскую казачью бригаду. Во время Гражданской войны 1-й Таманский Кубанского казачьего войска полк (полковник Преображенский) входил в 1-ю бригаду 3-й Кубанской казачьей дивизии 2-го Кубанского корпуса Вооружённых сил Юга России.

Знаки отличий: Георгиевский штандарт с надписью «За отличие в войны с Персией и Турцией в 1827, 1828 и 1829 годах и за штурм крепости Геок-Тепе 12 Января 1881 года» (пожалован 4.6.1882); знаки отличия на головные уборы с надписью «За отличие при покорении Западного Кавказа в 1864 году» (20.7.1865); белевая тесьма на мундиры нижних чинов (6.12.1908).

ТАПИЛИН Александр Степанович (25.1.1909, хутор Орехов станицы Клетская, ныне Волгоградской обл. – 29.6.1981, станица Клетская) – из донских казаков, Герой Социалистического

Труда (1973), председатель колхоза. Работал учеником кузнеца по ремонту с.-х. техники, трактористом в колхозе, после службы в армии — механиком, ст. механиком и директором машинно-тракторной станции. В Великую Отечественную войну на фронт отпущен не был. При приближении врага 19.7.1942 Т. с помощниками переоборудовали, использовав трактор, брошенную баржу в самоходный паром, на котором в станицу Кременская за несколько суток были переправлены на левый берег Дона с.-х. техника, скот и др. имущество близлежащих колхозов и совхозов, а на правый берег — войска. Паром исправно действовал в период тяжёлых июльских боёв в большой излучине Дона. Во время оккупации р-на Т. оказывал помощь продовольствием и др. средствами местным партизанам, а после освобождения восстанавливал разрушенное хозяйство. С 1959 председатель колхоза «Красный Октябрь». Добился значительного роста с.-х. производства и урожайности зерновых культур; колхоз был награждён орденом Ленина. Депутат Верховного Совета СССР (1974). Имя Т. носит одна из улиц станицы Клетская.

ТАПИЛИН Евгений Иванович (1871, станица Кумшацкая, ныне Ростовской обл. — ?) — донской казак, казачий военачальник, генерал-майор (1918). Окончил Новочеркасское казачье юнкерское училище. В Русско-японскую войну 1904—05 подбесаул 19-го Донского казачьего полка. Затем проходил службу во 2-м и 10-м Донских казачьих полках, произведён в есаулы. В Первую мировую войну сражался в составе 10-го Донского казачьего полка, произведён в войсковые старшины и полковники. За бой 7.11.1914 у дер. Шиповице, в котором Т. с двумя сотнями разгромил австрийский пехотный полк, награждён Георгиевским оружием. В Гражданскую войну командующий войсками Цимлянского р-на. Награждён также орденами Св. Анны 2-й, 3-й и 4-й степеней, Св. Станислава 2-й и 3-й степеней, Св. Владимира 4-й степени.

ТАРУТИНСКИЙ БОЙ 1812 — между русскими и французскими войсками 6 окт. в 8 км сев. села Тарутино во время Отечественной войны 1812. В нач. окт. главнокомандующий русской армии генерал-фельдмаршал М.И. Кутузов, завершив подготовку к контрнаступлению, решил нанести первый удар по французскому авангарду на р. Чернишня. Ведение осн. действий возлагалось на группу генерала от кавалерии Л.Л. Беннигсена, включавшую в состав в т.ч. 10 казачьих полков под общим командованием генерал-майора В.В. Орлова-Денисова. В 7 часов

утра казачьи полки обошли французские войска с левого фланга и стремительной атакой обратили не успевшего принять боевой порядок противника в бегство. Весь французский лагерь и 38 орудий на правом берегу Чернишни были захвачены казаками. Затем по центру французского авангарда нанесли удар передовые части главных сил. Не выдержавший напора противник отступил, казаки преследовали его до с. Спас-Купля. Т.б. был первой крупной тактической победой русской армии после *Бородинского сражения 1812*, укрепившей её боевой дух накануне контрнаступления.

ТАТАРКИН Георгий Васильевич (27.11.1873, г. Новочеркасск — 14.10.1947, Мюнхен, Германия) — донской казак, казачий военачальник, генерал-лейтенант (1919). Окончил Новочеркасское казачье юнкерское училище (1894) и Николаевскую академию Генштаба. По окончании училища служил в 16-м Донском казачьем полку. В Первую мировую войну сражался в составе 33-го Донского казачьего полка. К кон. 1917 командир 38-го Донского казачьего полка, имел боевые награды. Участник Гражданской войны на стороне белых. В 1918 в Донской армии командовал отрядом своего имени, конным полком, Сев. отрядом Юж. группы, отрядом в войсках Усть-Медведицкого р-на. С марта 1919 начальник 4-й конной дивизии, с мая командир 9-й Донской конной бригады, во главе которой участвовал в Мамонтова рейде 1919, с окт. помощник начальника 2-й Донской конной дивизии. В Русской армии генерала П.Н. Врангеля командир бригады, с авг. 1920 начальник 2-й Донской казачьей дивизии. После эвакуации из Крыма (нояб. 1920) — на о. Лемнос. В 1921 начальник 1-й Донской казачьей дивизии. Затем в Сербии. Осенью 1925 в Донском офицерском резерве в Болгарии. Некоторое время жил в Белграде. Во время Второй мировой войны участвовал в формировании казачьих частей германской армии и т.н. Русской освободительной армии. С 1942 Донской атаман.

ТАТАРКИН Степан Андреевич (род. 20.11.1923, станица Грушевская Новочеркасского р-на Ростовской обл.) — из донских казаков, полковник юстиции (1976), писатель. Засл. учитель РСФСР (1991). Окончил Киевское военно-медицинское училище (Киев, Свердловск, 1942), Всесоюзный заочный юридический ин-т (1954). Участник Великой Отечественной войны (с 1941): ст. военфельдшер отдельного истребительно-противотанкового дивизиона, командир медико-санитарного взвода стрелкового полка 165-й стрелковой дивизии (1942—45). В 1945—46 военфельдшер

полкового медпункта стрелкового полка, начальник медснабжения отдельной бригады ПВО (г. Усмань Липецкой обл.), в 1946–55 военфельдшер, ст. фельдшер полка связи Московского округа ПВО, в 1955–56 ст. секретарь, начальник секретариата военной прокуратуры Московского округа ПВО, в 1956–71 военный следователь, ст. военный следователь Московского округа ПВО, Московского гарнизона и МВО. После увольнения в запас работал главным юрисконсультом Главного управления торговли МО СССР, в 1974–76 юрисконсультом гостиничного комплекса «Белград», в 1976–92 военным руководителем в профтехучилище № 68 (г. Москва). Член Союза писателей России. Автор книг «Крутые судьбы» (1999), «Ушедшие в вечность» (2001). Почётный писатель станицы Грушевская. Награждён тремя орденами Красной Звезды, орденом Отечественной войны 2-й степени, мн. медалями, а также орденом Союза казаков «За службу казачеству», медалями «Защитнику Отечества» и «10 лет Союза казаков России».

ТАУБЕ Фёдор Фёдорович (15.6.1857 – 23.2.1911) – наказной войсковой атаман Оренбургского и Донского казачьих войск, генерал-лейтенант. Из дворян. Окончил 1-е военное Павловское училище (1877) и Николаевскую академию Генштаба (1884). Участвовал в русско-турецкой войне 1877–78, награждён орденом Св. Станислава 3-й степени. В 1889–99 военный агент в Бухаресте и Белграде. С 1903 начальник штаба Оренбургского казачьего войска, произведён в генерал-майоры. В апр. – нояб. 1906 оренбургский губернатор и наказной атаман Оренбургского казачьего войска, затем командир Отдельного корпуса жандармов. С 1909 наказной войсковой атаман Донского казачьего войска. Являлся действительным членом Оренбургской учёной архивной комиссии. Почётный казак станиц Михайловская, Павловская и Усть-Уйская Оренбургского казачьего войска; почётный гражданин г. Сако-Баня (Сербия). Награждён российскими и иностранными орденами.

ТАЦЫН Пётр Фёдорович (кон. 18 в., станица Кривянская, ныне Ростовской обл. – 1831) – донской казак, казачий военачальник, генерал-майор (1829). Начал военную службу в 1793 казак-ом в войсковой канцелярии. Участвовал в Персидском походе 1796. В 1797 зачислен в Донскую конную артиллерию, в 1798 произведён в сотники. Участвовал в ряде походов, в т.ч. в 1806–07 против горцев, награждён золотой медалью с изображением императора Александра I. В русско-турецкую войну 1806–1812 участвовал в боях при Журже, Мелайни-

це, в сражении под Слободзеей (1811) и др. Награждён орденами Св. Владимира 4-й степени, Св. Анны 4-й степени, Золотой саблей, произведён в есаулы и войсковые старшины. В Отечественную войну 1812 командовал конно-артиллерийской ротой № 1, майор. Воевал под Миром, при Романове и Могилёве. За отличие в Бородинском сражении 1812 произведён в подполковники. При изгнании французов из России отличился во мн. сражениях и боях от Малоярославца до Данцига, награждён орденом Св. Георгия 4-й степени. В ходе Заграничных походов русской армии 1813–14 участвовал в сражениях при Лютцене, Бауцене, Лейпциге, в 1814 – в штурме крепости Намюр и др. Награждён второй Золотой саблей, орденом Св. Анны 2-й степени, дважды прусским орденом «За заслуги» и шведским орденом Золотого Руна, произведён в полковники. Офицерам конно-артиллерийской роты № 1 пожалованы золотые петлицы по примеру офицеров полков. В 1819 Т. участвовал в работе комитета по выработке Положения об управлении Войска Донского. В русско-турецкую войну 1828–29 отличился в сражениях при Слободзее и Силистре. С 1829 командовал всей Донской артиллерией.

ТАЦЫН Степан Фёдорович (1783 – 1828, Шумла, Болгария) – донской казак, подполковник (1812). В 1800 начал военную службу казак-ом. Участник русско-прусско-французской войны 1806–07. За отличия в боях при Пултуске и на р. Пассарга награждён Золотой саблей, за сражение при Гейльсберге произведён в сотники. В русско-турецкую войну 1806–12 участвовал во взятии Силистрии и в сражениях при Рушук, награждён орденами Св. Владимира 4-й степени и Св. Анны 2-й степени. В Отечественную войну 1812 отличился в боях при Романове и под Звенигородом, награждён орденом Св. Георгия 4-й степени. Затем служил в Виленской губ. и в Царстве Польском. В 1820–23 депутат черкасского начальства, нёс с полком службу в Астраханской губ. В русско-турецкую войну 1828–29 командовал казачьим полком своего имени. Убит в бою.

ТАЧАНКА – рессорная конная повозка с открытым лёгким кузовом для парной упряжки лошадей. Пулемётная Т. с усиленной упряжкой (тройкой, четвёркой лошадей) использовалась в качестве подвижной боевой площадки под станковый пулемёт. Как боевое средство пулемётная Т. особенно широко применялась в период Гражданской войны и военной интервенции в России 1917–22 в советских 1-й Конной и 2-й Конной армиях.

ТАШКЕНТСКИЙ КАДЕТСКИЙ КОРПУС, Ташкентский наследника цесаревича кадетский корпус — военно-учебное заведение по подготовке офицерских кадров и военных чиновников для Туркестанского ВО. Сформирован в 1904 на базе Ташкентской подготовительной школы *Второго Оренбургского кадетского корпуса* (осн. 5.6.1894). Корпусной праздник — 5 окт. В Т.к.к. обучалось 300 кадетов (3 роты) при 16 офицерах-воспитателях. В корпусе прошла подготовку значительная часть офицеров Семиреченского казачьего войска.

ТЕМЛЯК (тюркское) — кожаный ремень (тесма) в форме пегли, носимый на рукоятке (эфесе) шпаги, сабли, пашки, палаша. Первоначально привязывался к рукоятке, со 2-й пол. 19 в. продевался в специальное отверстие в ней. Надевался на запястье, служил для более надёжного удержания оружия в рукопашном бою. В русской армии и на флоте Т. носили на холодном оружии офицеры, воспитанники морских училищ и наиболее отличившиеся нижние чины. Награждённым орденом Св. Анны 4-й степени и Золотым (с 1913 Георгиевским) оружием полагался Т. соответственно из Аннинской и Георгиевской лент. В казачьих войсках Т. казаков украшался кистью из кожи, Т. офицеров — кистью или «жёлудем» из витой серебряной канители. В ВС СССР до сер. 1950-х гг. Т. оставался предметом военного снаряжения в кавалерии; до 1960-х гг. вместе с пашкой его носили на дежурстве лица офицерского состава, курсанты и слушатели военно-учебных заведений. Сохранился как принадлежность холодного оружия (пашки) офицеров роты почётного караула и ассистентов при Боевых знамёнах во время проведения воинских ритуалов.

«ТЕРЕЦ» — канонерская лодка Черноморского флота. Заложена в 1886 в Севастополе. Спущена на воду в авг. 1887. Водоизмещение 1280 т, дл. 67,2 м, ширина 12,2 м, осадка 3,7 м, мощность двигателей 1657 л/сек., макс. скорость 13 узлов, дальность плавания 2100 миль; вооружение: 2 152-мм, 1 120-мм, 2 75-мм, 4 147-мм орудия, два пулемёта. Экипаж 137 чел. Вступила в строй в 1888. Участвовала в Первой мировой войне. До авг. 1916 входила в состав Черноморского флота, затем Дунайской военной флотилии. В янв. 1918 перешла на сторону советской власти. В кон. марта 1918 сдана в порт на хранение, 1.5.1918 захвачена в Севастополе германскими войсками. С нояб. 1918 входила в состав белогвардейского Черноморского флота. В дек. 1918 захвачена англо-французскими интервентами. С апр. 1919 вновь входила в состав бело-

гвардейского флота. В авг. 1919 в составе т.н. Кинбурнского отряда участвовала в операциях под Херсоном и Николаевом. При обороне Крыма зимой 1920 отличилась на прикрытии Арабатской стрелки. Затёртая льдами и оставшаяся без угля лодка выбросилась на мель, продолжая своим огнём поддерживать обороняющиеся части. Вся команда, за исключением оружейной прислуги, сражалась на берегу. В кон. апр. 1920 лодка на буксире торжественно введена в Юж. бухту Севастополя.

14.11.1920 включена в состав Морских сил Чёрного моря. В 1921 прошла капитальный ремонт. С 31.12.1922 именовалась «Знамя социализма». С 26.10.1926 находилась в порту на хранении. В 1931 разоружена и передана Экспедиции подводных работ особого назначения под плавучий склад-мастерскую.

ТЕРЁЩЕНКО Иван Михайлович (род. 8.1.1929, станица Новоминская Краснодарского края) — зам. председателя Совета стариков и зам. председателя Ревизионной комиссии Союза казаков России. Из кубанских казаков, полковник (1975), канд. технических наук. Окончил Калининградское артиллерийское миномётное училище (1951), Артиллерийскую инженерную академию им. Ф.Э. Дзержинского (1959). Проходил службу в войсках, в НИИ МО СССР. Имеет 29 авторских свидетельств на изобретения, св. 70 научных работ. Награждён орденом Красной Звезды и 16 медалями. Участник движения за возрождение казачества. Награждён орденом Союза Казаков России «За службу казачеству».

ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЕ КАЗАЧЬИ ФОРМИРОВАНИЯ В РККА — воинские части и соединения, комплектовавшиеся казаками по территориальному принципу. Создавались в СССР в 1920–30-е гг. в связи с введением смешанной (территориально-милицейской в сочетании с кадровой) системы устройства РККА. Создание территориальных воинских частей и соединений после окончания Гражданской войны явилось одной из важных составляющих военной реформы 1924–25, проводимой с целью уменьшения расходов государства на содержание армии. Декрет ЦИК и СНК СССР от 8.8.1923 «Об организации территориальных войсковых частей и проведении военной подготовки трудящихся» определил основы организации территориальных формирований (стрелковые, кавалерийские, артиллерийские), порядок комплектования их личным составом и прохождения военной службы и др. В Северо-Кавказском ВО уже имелся такой опыт. В февр. 1923 в порядке

эксперимента на штаты территориальных частей переведена 9-я Донская стрелковая дивизия (командир Д.С. Фесенко). В авг. 1923 на территориальную систему перешла 3-я Отдельная кавалерийская бригада, дислоцировавшаяся на Кубани (43-й, 45-й кавалерийские полки) и Терек (44-й кавалерийский полк). В нояб.—дек. 1923 проведены сборы переменного состава территориальных формирований на базе кадровой 22-й Краснодарской стрелковой дивизии, из состава которой в янв. 1924 выделены кадры для 74-й Таманской территориальной стрелковой дивизии (командир Н.А. Верёвкин-Рахальский). Тогда же на территориальную систему переведена 13-я Дагестанская стрелковая дивизия (командир И.И. Эльферт). Приказом РВС СССР от 23.4.1925 3-я Отдельная кавалерийская бригада преобразована в 11-ю территориальную кавалерийскую дивизию (командир А. Беленкович). Казачество в этих соединениях составляло 35–40%. В июне 1925 на Краевом совещании по работе среди казачества в докладе РВС Северо-Кавказского ВО, выступлениях инспектора кавалерии РККА С.М. Будённого, военкома 67-го кавалерийского полка 3-й Отдельной территориальной кавалерийской бригады и др. был поднят вопрос о создании полностью казачьих территориальных частей и соединений. В июле 1925 издан циркуляр политуправления СКВО «О проведении в жизнь решений партии по отношению к казачеству в условиях территориального строительства на Сев. Кавказе». По штатам территориальная кавалерийская бригада (утверждён 12.4.1925) и кавалерийская дивизия (1.6.1925) имели структуру, аналогичную кадровым, численность территориальной кавалерийской дивизии 7406 чел. Однако из-за некомплекта верховых лошадей, который на 1.12.1925 достигал 60%, и разной степени укомплектованности личным и конным составом, территориальные дивизии отличались меньшим количеством низших подразделений (в дивизии 4 полка вместо 6 по штату, в полку 3 сабельных эскадрона вместо 4, в эскадроне 3 взвода вместо 4 и т.д.). Каждый эскадрон комплектовался из определённого для него р-на. Казачье население в целом с одобрением воспринимало переход на территориальную систему комплектования. Явка казаков на сборы составляла до 95%, а по полкам 11-й территориальной кавалерийской дивизии — до 99%, при этом св. 56% прибывали со своими лошадьми. В нояб. 1926 председатель РВС СССР К.Е. Ворошилов проверил состояние боевой и политической подготовки в 11-й территориальной кавалерийской дивизии и за высокую боевую выучку объявил всему личному составу благодарность.

В Приволжском ВО с апр. 1926 на территориальную систему переведена прибывшая из Туркестана и расположившаяся в казачьих р-нах Оренбуржья 8-я кавалерийская дивизия (бывшая 11-я Гомельская). На первых сборах казаки составили до 50% её личного состава, 786 из них прибыли со своими лошадьми.

В Северо-Кавказском ВО в окт. 1926 на территориальную систему переведены казаки по составу полки кадровой 5-й Ставропольской кавалерийской дивизии им. М.Ф. Блинова (см. *Ставропольская казачья кавалерийская дивизия*) — 25-й Заамурский и 27-й Быкадоровский, из которых образована Отдельная территориальная кавалерийская бригада В.И. Книги. Из представителей горских национальностей этой дивизии сформирован Отдельный национальный территориальный кавалерийский полк (затем бригада). В 1927 6-я Отдельная Алтайская кавалерийская бригада, прибывшая из Ср. Азии, развернулась в 12-ю территориальную кавалерийскую дивизию. На 1.1.1928 казаки в её полках составляли 68–86%. В янв. 1928 в округе сформирован 4-й территориальный кавалерийский корпус (командир — бывший начальник штаба 1-й Конной армии А.С. Зотов). В состав корпуса вошли 11-я и 12-я территориальные кавалерийские дивизии, Отдельная территориальная кавалерийская бригада Книги и кадровая 5-я кавалерийская дивизия им. М.Ф. Блинова. Т.о., из 12 кавалерийских дивизий РККА на территориальную систему в р-нах с казачьим населением переведены только три (8-я территориальная кавалерийская дивизия в Оренбуржье и 11-я, 12-я — на Сев. Кавказе). Политуправление Северо-Кавказским ВО докладывало в Главное политическое управление РККА, что казачья прослойка среди переменного состава войск округа возросла в 1927–28 до 57%, в т.ч. в 11-й и 12-й территориальных кавалерийских дивизиях — до 72%. В территориальных формированиях активно проводилась кружковая работа. В 1929 в частях 11-й территориальной кавалерийской дивизии действовали 183 кружка военных знаний, 20 конно-спортивных, 57 стрелковых и др. В их работе участвовали 3692 приписников переменного состава, 1607 допризывников, 307 лиц начальствующего состава запаса, 2678 местного населения.

30.1.1930 РВС СССР принял постановление «Об участии Красной армии в колхозном строительстве», в котором по опыту создания красноармейских колхозов на Д. Востоке были поставлены задачи по подготовке в воинских частях специалистов для сельского хозяйства. В 1930 в Приволжском ВО в 8-й территориальной кавалерийской дивизии (с 2.3.1930 переимено-

вана в 11-ю Оренбургскую кавалерийскую дивизию им. Ф.М. Морозова, см. *Ровенская Чонгарская казачья кавалерийская дивизия*) в различных кружках при станицах подготовлено 200 трактористов, 119 шофёров, 79 председателей колхозов, 30 счетоводов и др. В 1931 в Северо-Кавказском ВО в колхозах состояло: в 10-й Северо-Кавказской (до 2.3.1930 – 11-я) территориальной кавалерийской дивизии – до 95% переменного состава, в 12-й территориальной кавалерийской дивизии – 84%, в 9-й Донской, 22-й Краснодарской и 74-й Таманской территориальных стрелковых дивизий – ок. 70%.

13–16.2.1936 в Москве на совещании передовиков животноводства с участием представителей Дона, Кубани и Терека отмечались успехи казачьих колхозов, особенно в коневодстве, для нужд РККА. 25 февр. ЦИК СССР наградил большую группу передовиков, в числе которых более 60 казаков были удостоены орденов Ленина, Трудового Красного Знамени и «Знак Почёта». Повсюду в казачьих р-нах проходили съезды казачества, на которых выносились резолюции о желании казаков служить в Красной армии. На *Празднике советского казачества* 15.3.1936 с докладом «О международном положении и задачах советского казачества» выступил командующий войсками Северо-Кавказского ВО командарм 2-го ранга Н.Д. Каширин. Казаки Ушаков, Есаулов, Уваров и др. высказали просьбу к С.М. Будённому ходатайствовать перед советским правительством о разрешении казакам служить в РККА на своих конях и о создании Донской, Кубанской и Терской казачьих дивизий. Будённый обратился с докладной запиской в ЦК ВКП(б) на имя И.В. Сталина и К.Е. Ворошилова, внёс ряд практических предложений по этому вопросу. 20.4.1936 ЦИК СССР, «учитывая преданность казачества Советской власти, а также стремление широких масс советского казачества активно включиться в дело обороны страны» постановил отменить для казачества все ранее существовавшие ограничения по службе в рядах РККА. В соответствии с этим издан приказ народного комиссара обороны № 67 от 23.4.1936, согласно которому на Сев. Кавказе образованы 10-я Терско-Ставропольская территориальная казачья дивизия (бывшая 10-я Северо-Кавказская территориальная кавалерийская дивизия), 12-я Кубанская территориальная казачья дивизия (бывшая 12-я территориальная кавалерийская дивизия) и 13-я Донская территориальная казачья дивизия. Все три дивизии включены в 4-й территориальный кавалерийский корпус им. С.М. Будённого, который 13.2.1937 переименован в 4-й казачий корпус (см. *Четвёртый казачий кавалерийский корпус*).

В сер. мая 1936 утверждено Положение о порядке прохождения казаками воинской службы в территориальных частях. Продолжительность службы пять лет. В первый год проводились трёхмесячные сборы для новобранцев и двухмесячные общие сборы, в последующие годы – по одному сбору продолжительностью один месяц. Обеспечение казаков лошадьми взяли на себя колхозы. Приписанные из хозяйств к частям строевые лошади освобождались от работы в упряжке. Приказ № 67 встретил полное одобрение личного состава территориальных формирований и казачьего населения. В 9-й, 13-й, 22-й и 74-й территориальных стрелковых дивизиях подано большое количество заявлений о переводе в кавалерийские казачьи части. По многочисленным просьбам казаков местные органы власти обращались с ходатайствами в НКО СССР о формировании казачьих частей на Урале, в Оренбуржье, Сибири и на Д. Востоке. В 1937 на осенних учениях в Северо-Кавказском ВО казачьи дивизии показали высокую боевую выучку. Большая группа казаков награждена орденами Красной Звезды, в т.ч. командир 12-й Кубанской казачьей дивизии В.С. Попов и начальник штаба 10-й Терско-Ставропольской казачьей дивизии М.И. Титов. В 1938 обе дивизии переведены на штаты кадровых, а 13-я Донская преобразована в моторизованную. В апр. 1940 10-я и 12-я кавалерийские дивизии, развёрнутые до полного штата, перевезены по ж.д. в Зап. Белоруссию, затем возвратились в округ. В апр. 1941 также переформированы в моторизованные.

ТЁРСКАЯ КАЗАЧЬЯ ДИВИЗИЯ – казачье соединение русской армии в Первую мировую войну. Развёрнута при мобилизации из второочередных (льготных) полков. Вступила в войну в составе 8-й армии на Юго-Зап. фронте. Входила в Заднепровский отряд, направленный из Бессарабии на Буковину. С образованием в сер. марта 1915 *Третьего конного корпуса* включена в его состав. Воевала в Заднепровье и Буковинских Карпатах. Показала высокий уровень боевой подготовки, неоднократно атаковав противника в конном строю. Отличилась в сражении в предгорьях Карпат, где 19.10.1914 под командованием генерала Арутюнова заняла Матматос Сигет, захватила 1,5 тыс. пленных и 4 орудия.

ТЁРСКАЯ ОХРАННАЯ СТРАЖА – вольнонаёмные военизированные формирования в Терской обл., созданные для несения местной охранно-полицейской службы. Образована в 1910 из бывшей Терской постоянной милиции в составе шести команд (всего 7 офицеров, 510 нижних

чинов и 516 верховых лошадей) – по числу невоинсковых округов области, в которых они несли службу. Комплектовались в осн. льготными казачками. Внутри войска аналогичные функции в четырёх отделах выполняли местные казачьи команды (Грозненская, Владикавказская, Горячеводская и Прохладненская). Подчинялись непосредственно начальнику области (он же наказной атаман Терского казачьего войска), возглавлявшему областное правление.

ТЁРСКАЯ ПОРОДА лошадей – верховая. Выведена в сер. 20 в. в Терском и Ставропольском (с 1945) конных заводах Ставропольского края. Основу племенного ядра Т.п. составляла стрелецкая порода лошадей (к нач. 1920-х гг. сохранились два жеребца и несколько кобыл), полученная на Стрелецком конном заводе (Украина) путём скрещивания арабской лошади с отечественными верховыми породами. По свойствам и внешнему виду сходна с *арабской породой* но крупнее её. В Т.п. нарядность арабской лошади, хорошие верховые формы, добронравность и быстроаллюрность сочетаются с выносливостью и нетребовательностью к условиям содержания. Высота в холке 154 см, дл. туловища 154 см, обхват груди 178 см. Масть преим. серая. Лошади легки в движении, хорошо поддаются выездке.

Жеребцов Т.п. используют в качестве улучшателей в Ставропольском крае, Дагестане, Азербайджане, Грузии и Таджикистане.

ТЁРСКИЕ КАЗАЧЬИ БАТАРЕИ – конно-артиллерийские подразделения Терского казачьего войска. Старшинство, отличное от войска, не установлено. Батареинные праздники общие с войском (25 авг.). Вели историю от двух конно-артиллерийских рот, сформированных в 1808 при полках поселённых Кавказской линии казаков. В 1818 ротам присвоены №№ 4 и 5, в 1829 – №№ 5 и 6. Обе роты участвовали в русско-турецкой войне 1828–29. В 1830 Кавказской линейной казачьей № 5-го конно-артиллерийской роте пожалованы знаки на головные уборы с надписью «За отличие». В 1834 конно-артиллерийской роты № 5-го и № 6-го переименованы в конно-артиллерийской батареи № 5 и № 6. В 1838 батареям присвоены №№ 11-й и 12-й, в 1843 – №№ 13-й и 14-й. Согласно Положению о Кавказском линейном казачьем войске 1845 в нём полагались три конно-артиллерийские батареи №№ 13-го, 14-го и 15-го в составе одной бригады. В соответствии с этим батарея № 13-го приняла № 15-й, выделив, как и батарея № 14-го, часть на формирование новой батареи № 13-го. В 1854 сформирована Резервная конно-артиллерийская батарея Кавказского линейного каза-

чьего войска. С образованием Терского казачьего войска (1860) в его состав включены конно-артиллерийские батареи № 15-го и Резервная. В 1865 переименованы в 1-ю и 2-ю Терские конные батареи. В 1894 вместо конно-артиллерийских батарей установлено наименование Терские казачьи батареи. В русско-японской войне 1904–1905 участвовала и отличилась 2-я Терская казачья батарея, в Первой мировой войне участвовали обе батареи. В Гражданскую войну сражались в составе белоказачьих войск на Ю. России.

1-я Терская казачья батарея происходила от сформированной 19.7.1808 конно-артиллерийской роты при казачьих частях Кавказской линии. Перед Первой мировой войной батарея (командир – войсковой старшина Кочергин) дислоцировалась в г. Ахалкалаки Тифлисской губ. Организационно входила в 1-й Кавказский казачий конно-артиллерийский дивизион 1-й Кавказской казачьей дивизии 1-го Кавказского армейского корпуса Кавказского ВО. Знаки отличия: две Георгиевские серебряные трубы с надписью «За Кавказскую войну и за взятие Карса 6-го Ноября 1877 года» (пожалованы 13.10.1878); две Георгиевские серебряные трубы с надписью «За Кавказскую войну» (19.2.1868); знаки на головные уборы с надписью «За отличие» (22.9.1830); петлицы «За военное отличие» на воротники и обшлаги офицерских мундиров (13.10.1878); белая тесьма (петлицы) на воротники и рукава мундиров нижних чинов (6.12.1908).

2-я Терская казачья батарея происходила от сформированной 8.4.1854 Резервной конно-артиллерийской батареи Кавказского линейного казачьего войска. Перед Первой мировой войной батарея (командир – войсковой старшина Савицкий) дислоцировалась в г. Моздок Терской обл. Организационно входила во 2-й Кавказский казачий конно-артиллерийский дивизион. Знаки отличия: две Георгиевские серебряные трубы с надписью «За Кавказскую войну» (пожалованы 19.2.1868); знаки на головные уборы с надписью «За Кавказскую войну и за умиротворение горских племён Терской области в 1877 году» (9.1.1879); белая тесьма (петлицы) на воротники и рукава мундиров нижних чинов (6.12.1908).

ТЁРСКИЕ КАЗАЧЬИ ПОЛКИ – конные части Терского казачьего войска. С кон. 17 в. участвовали во всех войнах, которые вела Россия. Полковые праздники общие с войском (25 авг.). Вели историю от казаков, поселённых в Терском городке (осн. в 1577 воеводой Л. Новосильцевым на Сев. Кавказе), которые стали называться терскими в отличие от казаков, селившихся бли-

же к отрогам гор (см. *Гребенские казаки*). В 1767 Хопёрская конная команда, входившая в состав Гребенского казачьего войска, впервые преобразована в полк, названный Хопёрским, а в 1770 из переселённых на Кавказ волгских казаков образован Моздокский полк. В 1776 Хопёрский полк переселён на Азовско-Моздокскую линию и включён в состав Астраханского казачьего войска. В 1786 Хопёрский и Моздокский полки выделены из Астраханского казачьего войска и включены в состав т.н. поселённых Кавказской линии казаков. В 1799 Волгское казачье войско преобразовано в Волгский полк (см. *Волгский полк Терского казачьего войска*). В 1824 из Моздокской горской команды, казаков станицы Луковская, нескольких русских и осетинских селений и станицы Екатеринодарская Волгского полка образован Горский полк (см. *Горско-Моздокский полк Терского казачьего войска*). В 1826 Хопёрский полк переселён на Кубань. В 1830 от войска для внешней службы сформирован особый Сборно-Линейный полк пятисотенного состава. Полк участвовал в подавлении восстания в Польше (1831), в походе для умирения Венгрии и Трансильвании (1849), затем переформирован в дивизион. В 1832 все полки и войска Кавказской линии включены во вновь образованное Кавказское линейное казачье войско, при этом вошедшие в его состав Гребенское, Терско-Семейное и Терско-Кизлярское казачьи войска переименованы соответственно в Гребенский, Терский и Кизлярский полки (см. *Кизляро-Гребенский полк Терского казачьего войска*). В том же году из малороссийских казаков сформированы Малороссийские казачьи № 1-го и № 2-го полки. Последние в 1836 поселены на Военно-Грузинской дороге, а Терский и Кизлярский полки объединены в один Семейно-Кизлярский полк. В 1837 в составе войска из переселенцев и жителей казённых селений сформирован Ставропольский полк. В 1839 Малороссийский казачий № 2-го полк переименован во Владикавказский казачий полк (см. *Сунженско-Владикавказский полк Терского казачьего войска*). В 1842 сформирован Кавказский Сводно-Иррегулярный полк в составе дивизиона Сборно-Линейного полка и дивизиона Кавказского Конно-Горского полка. В соответствии с Положением о Кавказском линейном казачьем войске 1845 оно состояло из 17 конных полков, сведённых в 8 бригад, а также Сунженского полка, сформированного в 1845 из переселенцев от разных станиц Кавказского линейного и Донского казачьих войск на р. Сунжа. В 1852 из казаков станицы Алхан-Юртовская, Самашкинская, Грозненская и Закан-Юртовская сформирован 2-й Сунженский полк, а бывшему

Сунженскому полку присвоен № 1-й. В 1854 с началом Крымской войны из разных полков войска образованы Сборный и Сборно-Линейный казачьи полки. В 1858 в связи с формированием новых полков нумерация бригад войска, начиная с № 3-й, увеличена на единицу, а в 1860 из 7-й, 8-й, 9-й и 10-й бригад вместе с входившими в их состав полками образовано Терское казачье войско. Соответственно изменена нумерация бригад при сохранении их состава: 1-я – 1-й и 2-й Волгские полки, 2-я – Горский и Владикавказский, 3-я – Моздокский и 1-й Сунженский, 4-я – Гребенский и Кизлярский; вне бригад – 2-й Сунженский и 2-й Владикавказские полки. Последний сформирован в 1861 из восьми новых станиц и двух станиц Владикавказского полка, которому присвоен № 1-й. Состав бригад вновь изменён: 1-я – 1-й и 2-й Волгские полки, 2-я – Горский и Моздокский, 3-я – Гребенский и Кизлярский, 4-я – 1-й и 2-й Владикавказские, 5-я – 1-й и 2-й Сунженские.

По Положению о воинской повинности Терского казачьего войска 1870 бригадные управления упразднены, 1-я бригада переформирована в Волгский полк, 2-я – в Горско-Моздокский, 3-я – в Кизляро-Гребенский, 4-я – в Владикавказский и 5-я – в Сунженский полки. Сотни Владикавказского, Кизляро-Гребенского и Сунженского полков участвовали в Хивинском походе 1873. В 1874 установлено старшинство полков и утверждено распределение между ними ранее полученных регалий. В русско-турецкую войну 1877–78 от войска выставлены полки всех (трёх) комплектов (всего 15 полков), которые участвовали во мн. сражениях за Дунаем и на Кавказском театре военных действий. Особенно отличились полки 1-й и 2-й Горско-Моздокские, 1-й и 2-й Владикавказские, 1-й и 2-й Волгские, 2-й Кизляро-Гребенский и 2-й Сунженский. В 1879 2-я и 4-я сотни Волгского полка участвовали в Ахалтекинской экспедиции. Повелением от 12.1.1879 в полки войска назначен 1-й шеф – его королевское высочество наследный великий герцог Фридрих Мекленбург-Шверинский, имя которого присвоено Кизляро-Гребенскому полку (с 1897 без имени).

Согласно Положению 1882 Сунженский и Владикавказский полки объединены в Сунженско-Владикавказский полк Терского казачьего войска, который, как и др. полки (Волгский, Горско-Моздокский и Кизляро-Гребенский), разделены на три полка (по числу очередей) с одинаковыми названиями и с прибавлением номера очереди к каждому. Волгские полки комплектовались казаками станиц Пятигорского отдела, Горско-Моздокские – Моздокского, Сунженско-Владикавказские – Сунженского, Киз-

ляро-Гребенские – Кизлярского отделов. В мирное время на службе находились полки № 1-й, на льготе №№ 2-й и 3-й. Т.о., от войска в мирное время выставлялось 4, а в военное – 12 полков. В 1885 1-й Кизляр-Гребенский полк участвовал в походе на Кушку к афганской границе. В Русско-японскую войну 1904–05 отличились 1-й Кизляр-Гребенский и 1-й Сунженско-Владикавказский полки. В 1905–06 для поддержания порядка в стране помимо первоочередных полков мобилизованы полки второй очереди. В Первой мировой войне от Терского войска участвовали полки всех (трёх) очередей (всего 12 полков). Особенно отличились полки 1-й и 2-й Кизляр-Гребенские, 1-й и 3-й Волгские, 1-й Сунженско-Владикавказский. Во время Гражданской войны в боевых действиях в составе Вооружённых сил Юга России участвовали 1-й и 2-й Волгские, 1-й и 2-й Горско-Моздокские казачьи полки (1-я Терская казачья дивизия, 3-й Конный корпус), 1-й и 2-й Сунженско-Владикавказские, 1-й и 2-й Кизляр-Гребенские казачьи полки (2-я Терская казачья дивизия, войска Сев. Кавказа).

Знаки отличия полков второй очереди: 2-й Кизляр-Гребенский полк – Георгиевский штандарт с надписью «За военные подвиги против непокорных Горцев» «1577–1877» с юбилейной Александровской лентой (пожалован 3.8.1881), восемь Георгиевских серебряных труб с надписью «За взятие Карса 6-го Ноября 1877 года» (13.10.1878); 2-й Горско-Моздокский полк – Георгиевское знамя с надписью «За военные подвиги против непокорных Горцев» (3.3.1860 Моздокскому полку Кавказского линейного казачьего войска), восемь Георгиевских серебряных труб с надписью «За отличие в сражении при Деве-Бойну 23-го Октября 1877 года» (13.10.1878); 2-й Волгский полк – Георгиевское знамя с надписью «За отличие в Турецкую войну и за дела, бывшие против Горцев в 1828 и 1829 годах и за отличие при покорении Восточного и Западного Кавказа» (20.7.1866), восемь Георгиевских серебряных труб, в т.ч. четыре трубы с надписью «За отличие в сражении при Деве-Бойну 23-го Октября 1877 года» в 1-й и 4-й сотнях и четыре трубы с надписью «За взятие Карса 6-го Ноября 1877 года» во 2-й и 3-й сотнях (13.10.1878); 2-й Сунженско-Владикавказский полк – Георгиевский штандарт с надписью «За дело 6-го Июля 1877 года» (13.10.1878 2-му Владикавказскому полку), восемь Георгиевских серебряных труб, в т.ч. четыре трубы с надписью «За взятие Карса 6-го Ноября 1877 года» в 1-й и 2-й сотнях и четыре трубы «За дела 9-го Июня 1877 года» в 3-й и 4-й сотнях (13.10.1878).

Знаки отличия полков третьей очереди: 3-й Кизляр-Гребенский полк – простой штандарт с надписью «За отличие в Турецкую войну и за дела, бывшие против Горцев в 1828 и 1829 годах и за взятие Андии и Дарго в 1845 году» «1577–1877» с юбилейной Александровской лентой (3.8.1881); 3-й Горско-Моздокский полк – простое знамя с надписью «За отличие в Турецкую войну и за дела, бывшие против Горцев в 1828 и 1829 годах» (21.9.1831 Горскому полку Кавказского линейного казачьего войска); 3-й Волгский полк – простое знамя с надписью «За отлично-усердную службу» (25.6.1851 1-му Волгскому полку Кавказского линейного казачьего войска); 3-й Сунженско-Владикавказский полк – Георгиевское знамя с надписью «За военные подвиги против непокорных Горцев» (14.12.1884, первоначально – 3.3.1860 Владикавказскому полку), четыре Георгиевские серебряные трубы с надписью «За дело 9-го Июня 1877 года» в 1-й и 2-й сотнях (13.10. 1878).

ТЁРСКИЙ ЛЕЙБ-ГВАРДИИ ДИВИЗИОН – гвардейское конное подразделение *Собственного его императорского величества конвоя*. Состоял из лейб-гвардии 3-й и 4-й Терских казачьих сотен. Вёл историю от команды лейб-гвардии Кавказских линейных казаков, 12.10.1832 назначенной из состава Сборно-Линейного полка в Собственный Е.И.В. конвой. 14.6.1855 команда преобразована в лейб-гвардии Кавказский линейный казачий эскадрон Собственного Е.И.В. конвоя. Со 2.2.1861 вместо него повелено содержать в каждом из вновь образованных лейб-гвардии 1-м, 2-м и 3-м Кавказских казачьих эскадронов Собственного Е.И.В. конвоя $\frac{1}{4}$ казаков от Терского и $\frac{3}{4}$ от Кубанского казачьих войск. Повелением от 7.10.1867 терские казаки выделены из состава лейб-гвардии Кавказских казачьих эскадронов в особый лейб-гвардии Кавказский Терский казачий эскадрон, которому пожалован Георгиевский штандарт с надписью «За отличную боевую службу Терского казачьего войска» (26.11.1867). В русско-турецкую войну 1877–1878 эскадрон вызван со льготы в действующую армию и в дек. 1876 вместе с лейб-гвардии 2-м Кубанским казачьим эскадроном (см. *Кубанский лейб-гвардии дивизион*) прибыл в Кишинёв. В нач. авг. 1877 эскадрон получил разрешение на участие в боевых действиях в составе отряда генерал-майора А.К. Имеретинского. Отличился в бою под Ловчей, где совм. с Владикавказским полком (см. *Сунженско-Владикавказский полк Терского казачьего войска*) и Осетинским дивизионом Кавказской казачьей бригады в конном строю атаковал превосходящую по численности турецкую пехоту, уничто-

жив до 4 тыс. солдат и офицеров противника. За этот подвиг эскадрону пожалованы знаки отличия на головные уборы с надписью «За Ловчу 22 Августа 1877 года» (17.4.1878). Повелением от 2.12.1881 сформирован лейб-гвардии 2-й Терский казачий эскадрон Собственного Е.И.В. конвоя, а ранее существовавший эскадрон получил № 1-й. Поочерёдно один из эскадронов находился на постоянной службе, второй – на льготе. С 12.3.1891 именовались лейб-гвардии 1-я и 2-я Терские казачьи сотни, с 26.5.1891 – лейб-гвардии 3-я и 4-я Терские казачьи сотни Собственного Е.И.В. конвоя; обе на постоянной службе.

ТЁРСКОЕ КАЗАЧЬЕ ВОЙСКО – иррегулярное войско России 16 – нач. 20 вв., размещавшееся в Терской обл. (ныне юж. часть Ставропольского края, Кабардино-Балкария, Сев. Осетия – Алания, Чечня, Ингушетия и часть Дагестана). Предками терских казаков были терско-гребенские казаки, поселившиеся на р. Терек и Сунжа в кон. 15 – 1-й пол. 16 вв., и присоединившиеся к ним переселенцы с Дона. Официальной датой основания Т.к.в. принято считать 1577, когда поселённые в Терском городке (в устье р. Сунжа при впадении её в р. Терек) казаки объединились для отражения нападения крымских татар. В 1668 терские низовые казаки официально включены в состав военного гарнизона крепости Терки, а указом Сената от 3.3.1721 вошли в ведомство Военной коллегии. Т.к.в. несло пограничную службу и участвовало в войнах России против Персии, Османской империи, Крымского ханства, в составе русской армии – во мн. сражениях Кавказской войны.

В 1722 часть терских казаков переселена в р. слияния р. Сулак и Аграхань для создания *Аграханского казачьего войска*. В 1736 в р-не Кизлярской крепости созданы ещё два казачьих войска: из терских казаков – *Терско-Кизлярское казачье войско*, а из бывших донских (аграханских) – *Терско-Семейное казачье войско*. В 1786 терско-кизлярские, терско-семейные, гребенские, а также казаки Моздокского и Хопёрского полков получили общее название посёлённых Кавказской линии казаков. В 1832 все казачьи войска на Кавказе (кроме Черноморского) объединены в *Кавказское линейное казачье войско*. Из бывших Терско-Семейного, Терско-Кизлярского и Гребенского войск сформированы Терской, Кизлярский и Гребенской полки.

В 1860 из Кавказского линейного казачьего войска выделено Т.к.в. с центром в г. Владикавказ. Оно состояло из 1-го и 2-го Волгских, Горского, 1-го и 2-го Владикавказских, Моздокского, 1-го и 2-го Сунженских, Гребенского и Киз-

лярского полков, двух конно-артиллерийских батарей и лейб-гвардии Терского казачьего эскадрона Собственного Е.И.В. конвоя. В 1870 утверждено Положение о воинской повинности и содержании строевых частей Терского казачьего войска, а затем *Положение о военной службе казаков Терского войска 1882*. Уставом о воинской повинности 1875 служилый состав разделён на три разряда – призывательный (в нём получали начальную военную подготовку), строевой (из его состава комплектовались строевые части) и запасной (предназначался для восполнения убыли в строевых частях и формирования новых в военное время). Обязательный срок службы установлен в первом разряде до одного года, во втором – до 12 лет и в третьем – до пяти лет. В станицах казаки проходили курс предварительной подготовки и по достижении 21 года зачислялись в строевой разряд. Оsn. оружие – пашку, винтовку, кинжал, а также боевого коня – казаки приобретали за свой счёт. В кон. 19 в. в Т.к.в. проживало 53 916 мужчин и 51 253 женщины. Территория Т.к.в. была разделена на четыре казачьих отдела (Пятигорский, Моздокский, Кизлярский и Сунженский) и шесть национальных округов (Владикавказский, Назрановский, Хасав-Юртовский, Нальчикский, Грозненский и Веденский). Оsn. состав населения Терской обл. составляли горцы (чеченцы, осетины, кабардинцы, ингуши, кумыки и др. – всего 662 011 чел.) и русские, численность которых вместе с казаками составляла 576 835 чел. Терскую обл. возглавлял начальник области, одновременно являвшийся наказным атаманом Т.к.в. В военном отношении он пользовался правами начальника дивизии, а в гражданском – правами губернатора. В церковно-адм. отношении область составляла епархию, подчинённую епископу Владикавказскому и Моздокскому, а также Владикавказской духовной консистории. Традиционное хозяйство терского казачества – земледелие, скотоводство и виноградарство. Фабрично-заводская пром-сть была ориентирована на переработку и производство с.-х. продукции. Кожевенные, винокуренные, пивоваренные, мыловаренные, салотопенные, свечные, масложировые и др. предприятия в оsn. производили продукцию для внутреннего рынка и выполняли гос. заказы на снабжение армии.

Т.к.в. участвовало в Русско-японской войне 1904–05. Во время Первой мировой войны войско выставило 12 конных полков, 2 пластунских батальона, 2 батареи, 2 гвардейские сотни, 5 запасных сотен и 15 команд – всего 18 тыс. чел. В марте 1918 – февр. 1919 на территории Т.к.в. существовала Терская советская республика, которая во время Гражданской войны в июле

1918 вошла в состав Северо-Кавказской советской республики. В 1920 на территории Терской обл. окончательно утвердилась советская власть, Т.к.в. было ликвидировано, и в 1921 Терская обл. разделена на Горскую АССР и Терскую губ. По окончании Гражданской войны большинство терских казаков вернулось в свои станицы. Часть наиболее активно сражавшихся против советской власти эмигрировала, в осн. в Югославию и Францию. Изменение границ бывшей Терской обл., а также коренные изменения в экономической, социальной и духовной жизни привели к слиянию терского казачества как военно-служилого сословия с осн. массами населения.

Решением Малого (1990) и Большого (1991) кругов терских казаков Т.к.в. было воссоздано, атаманом избран Герой Советского Союза В.Д. Коняхин (1990–93). В последующем атаманами Т.к.в. были: А.П. Стародубцев (1993–1994), В.П. Сизов (1994–95), В.К. Шевцов (1995–1997), В.К. Храбрых (1997–99), с окт. 2000 – М.В. Инкавцов.

ТЕРСКО-КИЗЛЯРСКОЕ КАЗАЧЬЕ ВОЙСКО – иррегулярное войско России, поселённое в 1736 близ вновь осн. на р. Терек крепости Кизляр. В 1776 Т.-К.к.в., Волгское, Гребенское и Терско-Семейное казачьи войска, а также Моздокский и Астраханский казачьи полки (с 1777 и Хопёрский полк) объединены в *Астраханское казачье войско*. В 1786 Т.-К.к.в. с перечисленными казачьими войсками и Моздокским и Хопёрским полками отделены от Астраханского казачьего войска и составили поселённых Кавказской линии казаков, которые в 1832 объединены в *Кавказское линейное казачье войско*.

ТЕРСКО-СЕМЕЙНОЕ КАЗАЧЬЕ ВОЙСКО – иррегулярное войско России, созданное в 1736 вместе с *Терско-Кизлярским казачьим войском* из остатков *Аграханского казачьего войска*. Его основу составили бывшие донские казаки (1 тыс. семей), переселённые в 1724 на р. Аграхань и Сулак. В 1746 Т.-С.к.в. вошло в Гребенское войско, в 1755 снова выделено в самостоятельное войско. В 1776 Т.-С.к.в. с Волгским, Гребенским, Терско-Кизлярским казачьими войсками, а также Моздокским и Астраханским казачьими полками (с 1777 и Хопёрским полком) объединены в *Астраханское казачье войско*. В 1786 Т.-С.к.в. с перечисленными казачьими войсками и Моздокским и Хопёрским полками отделены от Астраханского казачьего войска и составили поселённых Кавказской линии казаков. В 1832 все поселённые Кавказской линии каза-

ки, в т.ч. Т.-С.к.в., объединены в *Кавказское линейное казачье войско*.

ТЕТЁРА, Моржковский, Мережковский Павел Иванович (ок. 1620 – 1670) – войсковой дьяк, дипломат, гетман Правобережной Украины в 1663–65. Один из богатейших людей Правобережной Украины. Происходил из переяславских реестровых казаков. Окончил минскую юниатскую школу, обладал прекрасными европейскими манерами. Службу начал в кон. 1640-х гг. писцом Луцкого городского суда, затем писарь в Переяславском полку Запорожского войска. Проявил дипломатические способности, участвовал в ряде дипломатических миссий. С 1653 переяславский полковник. Один из инициаторов заключения Переяславского договора 1654, участник Переяславской рады. Для достижения политических целей при гетмане Б. Хмельницком ориентировался на Москву, при гетманстве И. Выговского – на Польшу; вёл тайные переговоры с Османской империей и Крымом. Неоднократно возглавлял движения за независимость Украины. С 1658 эксперт по украинским делам при польском королевском дворе. Участвовал в заключении Гадяцкого (1658) и Слободищенского (1660) договоров. С 1660 находился при гетмане Ю. Хмельницком. В 1663, после ухода Хмельницкого с поста гетмана, по его рекомендации избран Чигиринской радой гетманом Правобережной Украины. Проводил курс на объединение Правобережной и Левобережной Украины под своим гетманством. Казачество не поддерживало его ориентированность на Польшу. Неудачей закончился поход Т. с королём Яном II Казимиром и крымскими татарами на Левобережную Украину (1664). В результате раскола в правобережной казацкой старшине началась ожесточённая борьба между оппозиционными партиями, завершившаяся всеобщим восстанием. Т. сбежал в Польшу, в 1670 в Молдову, затем в Османскую империю, где был утверждён гетманом всей Украины под протекцией турецкого султана.

ТИМАШЕВ Егор Николаевич (1791 – не ранее 1849) – командующий Оренбургским казачьим войском, генерал-майор (1831). Из дворян Оренбургской губ. В 1809 начал службу юнкером в Оренбургском драгунском полку. В 1811 произведён в корнеты с переводом в Сумской гусарский полк, в составе которого участвовал в Отечественной войне 1812 и Заграничных походах русской армии 1813–14; награждён орденами Св. Владимира 4-й степени, Св. Анны 4-й степени и повышен в чине. В 1817 назначен ст. адъютантом Отдельного Оренбургского корпуса. В

1818 в чине ротмистра командовал взводом лейб-гвардии Гусарского полка. С апр. 1822 – июне 1830 командовал Оренбургским казачьим войском, произведён в полковники (1823). В 1831 вышел в отставку. В 1833–44 трижды был избран предводителем дворянства Оренбургской губ. Именем Т. названы посёлок в 3-м военном отделе войска и село в Оренбургской губ.

ТИМАШЕВ Леонид Петрович (10.5.1864 – ?) – оренбургский казак, казачий военачальник, генерал-лейтенант (1919). Окончил Оренбургскую военную гимназию, Александровское военное училище (1884) и Николаевскую академию Генштаба. На службе с 1884. В 1899–1904 мл. офицер в Оренбургском казачьем юнкерском училище. С 1909 командир 2-й Оренбургской сотни лейб-гвардии Сводно-Казачьего полка. С 1912 командир Оренбургского отдельного казачьего дивизиона, произведён в полковники. В Первую мировую войну командир 1-го Оренбургского казачьего полка. За отличие в бою 8.8.1914 у села Ярославце награждён орденом Св. Георгия 4-й степени. В кон. 1914 произведён в генерал-майоры с назначением командиром 2-й бригады 10-й кавалерийской дивизии. За бой 6.6.1916 в ходе т.н. Луцкого прорыва награждён Георгиевским оружием. В 1917 назначен начальником 2-й Оренбургской казачьей дивизии, награждён орденом Св. Владимира 2-й степени. Во время Гражданской войны один из сподвижников атамана А.И. *Дутова*. С февр. 1919 помощник войскового атамана. В мае 1919 и.о. атамана Оренбургского казачьего войска. Летом 1919 руководил группой войск, отступавшей на г. Омск. Взят в плен под Краснодаром.

ТИМОЩЕНКОВ Иван Васильевич (1844, станица Каменская, ныне г. Каменск-Шахтинский Ростовской обл. – ?) – донской казак, писатель. Окончил педагогическое отделение Новочеркасской гимназии. С 1862 учитель в приходском училище, с 1874 смотритель училищ Усть-Медведицкого округа, затем – Калмыцкого окружного училища. Оставив службу, несколько лет прожил в С.-Петербурге, где сотрудничал в журналах «Новь» и «Дело». По возвращении на Дон, служил в межевом отделении областного правления. С 1878 состоял членом областного статистического комитета. В трудах комитета опубликовал монографии: «Юридические обычаи и народный быт в Казанской станице», «Статистическое описание некоторых населённых пунктов Усть-Медведицкого и Хопёрских округов» (в двух выпусках), «О земской почте в Донской области», «Переселение казаков с Дона на Терек, Кубань и Сунжу» (в двух выпусках). Автор

книги «Борьба с земельным хищничеством». Сотрудничал в местных газетах «Донские областные ведомости», «Донская газета», «Донская речь», «Приазовский край».

ТИХОНОВ Василий Фёдорович (25.8.1928, станица Кумылженская, ныне Волгоградской обл. – 7.2.1981, Ленинград) – из донских казаков, российский военачальник, вице-адмирал. Окончил Владивостокское высшее военно-морское училище (1950), Высшие специальные офицерские классы (1959) и Военно-морскую академию (1965). Службу проходил на Тихоокеанском флоте. С 1950 командир группы управления главного калибра на эсминце «Верный», с 1954 помощник командира сторожевого корабля «Ласка», с 1956 ст. помощник на эсминце «Веский», с 1959 командир эсминца «Бурливый», с 1965 начальник штаба, с 1968 командир бригады, с 1970 начальник штаба, с 1975 командир военно-морской базы, с окт. 1979 командующий флотилией. Погиб в авиакатастрофе. Награждён орденами Красной Звезды, «За службу Родине в ВС СССР» 3-й степени, медалями.

ТКАЧЁВ Александр Николаевич (род. 23.12.1960, станица Выселки Краснодарского края) – из кубанских казаков, гос. деятель РФ, доктор экономических наук (2004). Окончил Краснодарский политехнический ин-т (1983), работал на Выселковском межхозяйственном комбикормовом заводе теплотехником, главным механиком. В 1986 избран 1-м секретарём Выселковского райкома комсомола. С 1990 директор Выселковского комбикормового завода. В 1994 депутат Законодательного собрания края, в 1995 депутат Гос. думы второго, в 1999 – третьего созывов. В дек. 2000 избран главой администрации (губернатором) Краснодарского края, в 2004 переизбран на второй срок. Активно участвует в возрождении культуры и традиций Кубанского казачьего войска. Лауреат премий им. Петра Великого «За развитие и укрепление государства Российского», «За достижения в области социально-экономического и культурного строительства» (обе – 2002), «Персона года», «Национальная гордость России» (обе – 2003), «Российский национальный Олимп» в номинации «Государственный деятель России 2002–03 года», «Персона года» (2004) и др. Удостоен гос. наград, в т.ч. ордена «Слава России».

ТКАЧЁВ Вячеслав Матвеевич (24.10.1885, станица Келермеская, ныне в Краснодарском крае – 25.3.1965, Краснодар) – из кубанских казаков, военный лётчик, один из основателей российской военной авиации, первый Георгиев-

ский кавалер в авиации (1914), генерал-майор (1919). Окончил Нижегородский графа Аракчеева кадетский корпус, Константиновское артиллерийское училище (1906). Служил во 2-й Кубанской казачьей батарее, с 1910 преподавал в Одесском кадетском корпусе. В 1912 окончил 1-ю офицерскую воздушную школу в Севастополе. В 1913 участвовал в формировании в Киеве 3-й воздухоплавательной роты; совершил перелёт Киев – Екатеринодар. В Первую мировую войну начальник 20-го корпусного авиационного отряда (авг. 1914 – май 1916, за боевые вылеты в авг. 1914 награждён орденом Св. Георгия 4-й степени), 11-го авиационного дивизиона (май–авг. 1916). В сент. 1916 назначен инспектором авиации Юго-Зап. фронта. К этому времени Т. провёл в воздухе св. 200 часов; награждён Золотым оружием. С июня 1917 начальник полевого управления авиации и воздухоплавания при Ставке Верховного главнокомандующего. Во время Гражданской войны (с мая 1919) возглавлял авиаотряд в Кавказской армии. С апр. 1920 начальник авиации Русской армии генерал-лейтенанта П.Н. Врангеля, награждён орденом Св. Николая Чудотворца. В нояб. 1920 эвакуировался из Крыма в Турцию. С 1923 в Белграде, служил в авиации Королевства сербов, хорватов и словенцев, председатель общества воздушного флота 4-го отдела Русского общевойскового союза (1924–34), преподавал в русской мужской гимназии, принял югославское гражданство (1937). От сотрудничества с нацистами отказался. После освобождения Югославии Красной армией арестован, в окт. 1944 вывезен в СССР и в авг. 1945 приговорён к 10 годам лагерей. По освобождении в 1955 поселился в Краснодаре. Получив вызов из Франции, где проживала его жена, и разрешение советских органов, от выезда из СССР отказался. В 1995 на доме, где последние годы жил Т., установлена мемориальная доска.

ТКАЧЁНКО Анатолий Сергеевич (род. 24.4.1926, с. Грибское, ныне Амурской обл.) – из амурских казаков, писатель, член Союза писателей СССР (с 1961). Окончил Высшие литературные курсы при Литературном ин-те им. А.М. Горького (1964). В 1942–43 работал бондарем на рыбзаводе, в 1943–51 служил в армии радистом, участник советско-японской войны 1945. С 1948 работал журналистом в Хабаровске, с 1951 литературным сотрудником газеты «Боевое знамя» Амурской военной флотилии, с 1957 литературным сотрудником Хабаровского краевого радио. В 1958–62 ред. отдела книжного издательства в Сахалинской обл. Литературную деятельность начал как поэт (сб. стихов «Пионерское лето», 1955; «Мой сосед Витёк», 1960). Автор св. 30 сб.

повестей и рассказов, в т.ч. «Земля среди шторма» (1966), «Пуир» (1968), «За семью ветрами» (1973), «Время долгой зимы» (1974), «Люди у океана» (1983, Гос. премия РСФСР, 1986), «Душа живая» (1984) и др. Награждён орденом «Знак Почёта» и медалями.

ТКАЧЁНКО Михаил Иванович (род. 5.10.1948, станица Старонижестеблиевская, ныне в Красноармейском р-не Краснодарского края) – из кубанских казаков, писатель, член Союза писателей России. Окончил Кубанский с.-х. ин-т (1972), Литературный ин-т им. А.М. Горького (1976). Работал на с.-х. предприятиях Кубани, зам. председателя колхоза, директор рыбхоза. Произведения Т. публиковались в журналах «Кубань», «Дон», «Молодая гвардия», «Сельская молодёжь». Издал книги «Утренняя даль», «Две зари», «Кто нас выпустил в Дикое поле», «Между небом и сжатою нивой», поэму «Солёная подкова». Член Союза писателей России, возглавлял краевую организацию Союз писателей Кубани. Проводит работу по возрождению отечественной культуры и языка, популяризации родной истории. При участии Т. в 1996 в Краснодаре состоялось выездное заседание секретариата Союза писателей России, проводятся Дни кубанской литературы, открыта литературная студия.

ТКАЧЁНКО Пётр Иванович (род. 15.6.1950, станица Старонижестеблиевская, ныне в Красноармейском р-не Краснодарского края) – кубанский писатель, литературный критик, военный журналист, полковник. Член Союза писателей России. Главный ред. редакции художественной литературы издательства «Граница». Окончил Орджоникидзевское высшее общевойсковое командное военное училище (1971) и Литературный ин-т им. А.М. Горького по семинару критики (1982). Работал в журнале «Пограничник», газете «Красная Звезда», Военно-художественной студии писателей, литературно-историческом журнале «Родная Кубань». Опубликовал ряд статей о русской (в т.ч. совр.) литературе, культуре Кубани, возрождении казачества в журналах «Дон», «Дальний Восток», «Литературное обозрение», «Кубань», «Наш современник», газетах «Казачьи вести» и др. Автор книг «Слава Игоревой рати» (1987), «Читая «Слово о полку Игореве», «До разгрома и после него» (1994), «Где спит казачья слава». Составитель книг «Когда поют солдаты» (1987–88), «Время выбрало нас» (1988), «Из пламени Афганистана», «Афганистан болит в моей душе» (обе 1990), «Дорогие мои... Письма из Афганистана» (1991), «Офицерский романс» (1999).

ТМУТАРАКА́НСКОЕ КНЯ́ЖЕСТВО – древнерусское княжество на З. Сев. Кавказа в кон. 10–12 вв. с центром в г. Тмутаракань (Тмуторокань, Матарха).

С 7 в. принадлежало Хазарскому каганату. После присоединения в 965–986 киевскими князьями Святославом и Владимиром зап. части Хазарии удельное княжество Русского государства. Население Т.к. составили племена ясов, касогов, хазар, готов; на рубеже 9–10 вв. начало заселяться славянами. Первый князь Т.к. – сын князя Владимира Святославича Мстислав Храбрый. В результате многочисленных войн с соседними кочевыми народами расширил границы княжества. В 1022 победил одного из касожских князей – Редедю. В 1024 занял г. Чернигов и включил в свои владения Северское княжество; в борьбе за раздел Киевской Руси разгромил под г. Листвен полки своего старшего брата князя Ярослава Мудрого, завладев землями по вост. берегу Днепра. После смерти Мстислава Храброго в 1036 Т.к. отошло во владение Ярослава Мудрого и признало власть Киева. С 1054 удел сына Ярослава Мудрого Святослава, в 1064–1115 (с перерывами) – его сыновей Глеба, Романа и Олега Святославичей, князей черниговских. В 1064–66 в Т.к. княжил Ростислав Владимирович, племянник Святослава, отнявший власть у Глеба Святославича. В 1081–1082 Т.к. правили сын князя Ростислава Владимир и его двоюродный брат Давыд Игоревич, в 1083 изгнанные князем Олегом Святославичем.

Т.к., как и др. княжества древнерусского государства, было раннефеодальным гос. образованием. Верховная власть принадлежала князю, общество имело сословное расслоение, но не было закабаления низших сословий. Неоднородность состава населения княжества была причиной частых внутренних конфликтов. Городами Т.к. в 10–11 вв. являлись Керчь и Азов. В 1061 в Приазовье пришли из Центральной Азии половцы, в 1067 они захватили Азов. Т.к. оказалось отрезанным от осн. русских земель. В 1094 князь Олег Святославич под давлением Византии был вынужден передать политическую власть в Т.к. византийскому императору Алексею Комнину, который и присоединил Т.к. к Византии. Русы продолжали жить в Приазовье, в приморских городах как под властью империи, так и вне юрисдикции империи в долинах степных рек под наименованием *бродников*. Мн. бродники были бывшими жителями тмутараканского г. Азов, взятого половцами.

ТОБО́ЛО-ИШИ́МСКАЯ УКРЕПЛЁННАЯ ЛИ́НИЯ – см. *Сибирская укрепленная линия*.

ТО́КАРЕВ Фёдор Васильевич (2.6.1871, станция Егорлыкская, ныне Ростовской обл. – 7.6.1968, Москва; похоронен в Туле) – из донских казаков, конструктор стрелкового оружия, Герой Социалистического Труда (1940), доктор технических наук (1940). В 1891 окончил оружейное отделение военно-ремесленной школы в Новочеркасске, служил в чине ст. урядника оружейным мастером в 12-м Донском казачьем полку на границе с Австро-Венгрией. В 1900 кончил Новочеркасское казачье училище, назначен в тот же полк заведующим оружием. В 1907, будучи слушателем курсов при Офицерской стрелковой школе в Ораниенбауме, создал первый образец автоматической винтовки, переделав магазинную винтовку образца 1891 (С.И. Мосина). В 1908–14 на Сестрорецком оружейном заводе усовершенствовал её, работал над новыми образцами автоматической винтовки собственной конструкции. С началом Первой мировой войны в действующей армии: командир взвода и сотни 12-го Донского казачьего полка. С 1916 вновь на Сестрорецком оружейном заводе. С 1921 на Тульском оружейном заводе, возглавлял конструкторское бюро. В 1925 на вооружение принят ручной пулемёт Т. МТ, переделанный им из станкового пулемёта «Максим». В 1927 разработал первый российский пистолет-пулемёт под револьверный патрон. В 1930 на вооружение поступил сконструированный самозарядный пистолет ТТ, в 1938 – самозарядная винтовка СВТ-38, в 1940 её усовершенствованный вариант СВТ-40 и сконструированная на её базе автоматическая винтовка АВТ-40, которые применялись в Великую Отечественную войну 1941–45. Лауреат Гос. премии СССР (1940). Депутат Верховного Совета СССР 1-го и 2-го созывов. Награждён четырьмя орденами Ленина, орденом Суворова 2-й степени, Отечественной войны 1-й степени, двумя орденами Трудового Красного Знамени, орденом Красной Звезды и медалями.

ТО́КИН Борис Петрович (8.7.1900 – 16.9.1984) – из донских казаков, российский биолог, засл. деятель науки РСФСР, Герой Социалистического Труда, доктор биологических наук, проф. В 1929 окончил Московский гос. ун-т, работал в биологической лаборатории Московского зоопарка. С 1931 директор Биологического ин-та им. К.А. Тимирязева. В 1936–38 во Всесоюзном ин-те экспериментальной медицины, руководил созданным им отделением онтогенеза животных, в 1942–55 – лабораторией эмбриологии и медико-биологическим отделом Ин-та экспериментальной медицины АМН СССР. С 1956 проф., с 1958 ректор Томского гос. ун-та. С 1959 проф.

Ленинградского гос. ун-та, создатель и руководитель кафедры эмбриологии. В 1966–84 президент Ленинградского общества естествоиспытателей. В 1928–30 открыл фитонциды – биологически активные вещества, вырабатываемые растениями. Автор ок. 300 научных работ по проблемам регенерации и клеточного деления, онтогении клетки, иммунитету эмбрионов, соматическому эмбриогенезу. Лауреат Сталинской (1950) и Гос. (1977) премий, почётный гражданин г. Вольск.

ТОЛМАЧЁВ Владимир Александрович (4.11. 1853 – 1932) – военный губернатор Приморской обл. и наказной атаман Амурского казачьего войска, генерал-лейтенант (1909). Из дворян Саратовской губ. В 1872 окончил Пажеский корпус, выпущен корнетом в лейб-гвардии Гродненский гусарский полк; поручик (1875), штабс-ротмистр (1877). В русско-турецкую войну 1877–78 воевал в составе лейб-гвардии Гродненского гусарского полка, подполковник. С 1895 атаман 2-го военного отдела Оренбургского казачьего войска, произведён в полковники. С 1900 командир 2-го Оренбургского казачьего полка, с 1904 – 2-й бригады Оренбургской казачьей дивизии; произведён в генерал-майоры. Участвовал в Русско-японской войне 1904–05. С июля 1906 командовал Забайкальской казачьей бригадой, с июля 1907 Уссурийской конной бригадой, с янв. 1913 состоял при министре внутренних дел. В авг. 1913 – марте 1917 военный губернатор Приморской обл. и наказной атаман Амурского казачьего войска. С июня 1917 в отставке. В период правления А.В. Колчака в 1919 назначен председателем отделения Особого содействия Главного штаба при управлении Приморского ВО. Награждён орденами Св. Александра Невского 1-й степени, Белого Орла, Св. Владимира 2-й, 3-й и 4-й степеней, Св. Станислава 1-й, 2-й и 3-й степеней, Св. Анны 1-й, 2-й и 3-й степеней, а также Золотым оружием «За храбрость».

ТОЛМАЧЁВ Сергей Максимович (род. 8.12. 1949, село Киялы Северо-Казахской обл., Казахстан) – из сибирских казаков, атаман Сибирского казачьего войска, начальник кафедры Омского юридического ин-та МВД РФ, казачий полковник (1995). С 2006 зам. Верховного атамана Союза казаков России по Сибирскому казачьему войску. Окончил Омский гос. ин-т физической культуры (1973). В 1973–74 проходил военную службу. Окончил курсы офицеров запаса, с 1979 на службе в МВД. С 1992 начальник кафедры боевой и физической подготовки Омской высшей школы милиции (с 1996 Омс-

кий юридический ин-т) МВД РФ. Мастер спорта СССР (1975), судья международной категории по борьбе самбо (1993), канд. педагогических наук (1992), доцент (1997). Участник движения за возрождение казачества, с 1992 войсковой старшина Омского отдела Сибирского казачьего войска. С 1994 заместитель, с янв. 1996 товарищ атамана Омского отдела. С марта 1996 атаман Омского отдела, с июня товарищ атамана, с июня 1999 атаман Сибирского казачьего войска. Награждён медалями СССР, знаком Союза казаков «За возрождение казачества» и медалью «10 лет Союза казаков».

ТОЛОКА – часть плотной земли, оставляемая «отдыхать» от посевов. При трёхпольном севообороте Т. обычно служила пастбищем (выгоном) для скота, который унавоживал землю и «толок» её копытами, иногда «до черна», выбивая т.о. сорные травы.

ТОЛСТО́В Владимир Сергеевич (7.7.1884 – 1956, Сидней, Австралия) – терский казак, казачий военачальник, генерал-лейтенант (1919). Окончил Николаевское кавалерийское училище (1905). В Первую мировую войну командир 6-го Уральского казачьего полка, полковник (1917). Награждён орденом Св. Георгия 4-й степени. Поддержал атамана А.М. Каледина в борьбе с советской властью на Дону, в янв. 1918 поднял антибольшевистское выступление в Астрахани. В марте 1918 возглавил переворот в Гурьеве, командовал Гурьевской группой войск. В марте 1919 низложил Уральское войсковое правительствo, провозглашён атаманом Уральского казачьего войска, с апр. командовал белоказачьим Уральским корпусом, затем Отдельной Уральской армией на территории Приуралья и Прикаспия. После разгрома армии в р-не Гурьева в янв. 1920 отступил с её остатками в Форт-Александровский, откуда с отрядом офицеров и казаков из 214 чел. ушёл в Персию (22 мая границу пересекли 163 чел.). Помещён в лагерь в Басре (Месопотамия). В 1921–22 входил в эмигрантский Русский совет во главе с генерал-лейтенантом П.Н. Врангелем. С авг. 1922 председатель правления казачьих войск и помощник правителя по казачьим войскам. С 1942 жил в Австралии, занимался предпринимательством.

ТОЛСТО́В Михаил Николаевич (? – кон. 19 в.) – наказной атаман Уральского казачьего войска (1864–65), генерал-майор. На посту атамана мн. сделал для Уральского казачества, в частности., благодаря ходатайству Т. войско сохранило свою территориальную неприкосновенность.

ТОЛСТОВ Сергей Евлампиевич (1849 – 1920) – уральский казак, наказной атаман Терского казачьего войска, генерал-лейтенант. Окончил Московский кадетский корпус и Александровское военное училище. В 1867–88 служил в Уральском казачьем войске. В 1898 произведён в генерал-майоры. В 1899–1905 наказной атаман Терского казачьего войска.

ТОЛСТОЙ Илья Андреевич (7.8.1813 – 21.7.1879) – наказной атаман Оренбургского казачьего войска, сенатор, генерал-лейтенант (1864). Окончил школу гвардейских прапорщиков и юнкеров. В 1829 зачислен унтер-офицером в лейб-гвардии Егерский полк. В 1832 произведён в прапорщики с переводом в лейб-гвардии Финляндский полк. Службу проходил на Кавказе в артиллерии. В 1838 произведён в поручики, в 1839 за отличие в сражении против горцев награждён орденом Св. Анны 3-й степени. С окт. 1840 адъютант командира Отдельного Оренбургского корпуса, майор (1841). В 1843 произведён в подполковники и назначен состоять при Военном министерстве по армии. С 1848 военно-уездный начальник Шавельского у. Ковенской губ., полковник. В 1849 переведён в Полоцкий егерский полк, в составе которого участвовал в походе в Венгрию. Награждён орденом Св. Владимира 4-й степени. В мае 1851 назначен для особых поручений к командиру Отдельного Оренбургского корпуса. С мая 1852 помощник командующего Башкиро-Мещеряцкого войска, с февр. 1853 начальник штаба Оренбургского казачьего войска, генерал-майор (1856). В окт. 1859 – апр. 1863 наказной атаман Оренбургского казачьего войска. В 1863–1874 инспектор пограничной стражи, произведён в генерал-лейтенанты, в апр. 1874 назначен сенатором; присутствовал в департаменте герольдии. Награждён также орденами Св. Станислава 1-й степени, Св. Владимира 3-й степени, Белаго Орла.

ТОЛСТОЙ Лев Николаевич (28.8.1828, Ясная Поляна, ныне в Тульской обл. – 7.11.1910, станция Астапово, ныне Льва Толстого в Липецкой обл.; похоронен в Ясной Поляне) – русский писатель, мыслитель, чл.-кор. (1873), почётный академик (1900) Петербургской АН. В своих художественных произведениях и философских соч. Т. пытался постигнуть логику жизни и вывести нравственный закон, направляющий её хаотическое течение. Предмет художественного изображения Т. – цепочка рождающихся и неуловимо сменяющих друг друга мыслей, понятий и чувств, составляющих историю души человека (по определению Н.Г. Чернышевского

«диалектика души»); проблема войны и мира, раскрываемая через противопоставление соборного, вписанного в гармонический природный мир крестьянского сознания и расколотого, рефлексизирующего, замкнутого в себе и искусственном социуме дворянского сознания; поиск путей обретения гармонии в кризисной общечеловеческой ситуации («Война и мир», 1863–69) через осознание ложности законов общественной жизни к постижению нравственных общечеловеческих законов; судьба человека на фоне творщейся истории народа. Др. наиболее известные произведения: «Анна Каренина» (1873–77), «Воскресение» (1889–99), «Живой труп» (1900) и др. В мае 1851 – янв. 1854 был на Кавказе, поступил на военную службу, участвовал в боях против горцев. Здесь Т. познакомился с бытом и традициями казаков, укладом их воинской жизни. Мн. страницы романа «Война и мир» посвятил казакам, т.к. ни одна крупная битва Отечественной войны 1812 не проходила без их участия. Т. отмечал природные воинские качества казаков, их храбрость и патриотизм. В художественной ткани романа мастерски показаны образы как казачьих атаманов (Платова, Орлова-Денисова, Грекова), так и рядовых казаков и казачьих офицеров. К числу лучших произведений Т. относится повесть «Казачья» (опубл. в 1863), в которой описаны быт и нравы гребенских казаков. К изображению казаков и природы Кавказа в их стихийной силе и красоте Т. неоднократно обращался и в др. произведениях – «Набег» (1852, опубл. в 1853), «Хаджи-Мурат» (1896–1904, опубл. в 1912). Представляет интерес отношение Т. к казачеству как историческому и социальному явлению: он отмечал заслуги казаков в создании Российской государственности, будущее устройство России видел основанным на принципах жизни казачьей общины, где царили свобода, равенство и была обязательной служба Родине.

ТОМАРЕВСКИЙ Иван Игнатьевич (20.1.1871, станица Прохладная, ныне г. Прохладный, Кабардино-Балкария – 25.11.1935, г. Видин, Болгария) – терский казак, поэт, собиратель казачьего фольклора, подхорунжий. Окончил Ставропольское юнкерское училище (1885). В 1885–1900 проходил службу в 1-м Волгском полку Терского казачьего войска и 1-м Аргунском полку Забайкальского казачьего войска. Участник подавления Ихэтуаньского (Боксёрского) восстания 1898–1901 и Русско-японской войны 1904–05. После 1917 на Кавказском фронте, жил в селении Хасав-Юрт (Чечня), затем вернулся в Прохладную. В 1918 участвовал в антибольшевистском восстании казаков. В эмигра-

ции жил в Турции, затем в Болгарии. Участвовал в общественной и культурной жизни белой эмиграции, печатался в казачьих эмигрантских изданиях. В Болгарии опубликовал два рукописных тома казачьего фольклора с авторскими рисунками «Кобзарь казачества» (1928), а также рукописный сб. «Казачество в поэзии» (1928). Ныне архив Т. хранится в Музее-заповеднике М.А. Шолохова в станице Вешенская Ростовской обл.

ТОМИН Николай Дмитриевич (4.12.1886, пос. Кочердык, ныне Курганской обл. – 12.8.1924, Бухара) – из оренбургских казаков, российский военачальник. В 1902–04 приказчик в магазине Завьялова (село Куртамыш Челябинского у.). Участник Первой мировой войны, мл. урядник в одном из полков 1-й Оренбургской казачьей дивизии. После Февральской революции 1917 был избран членом полкового, дивизионного и армейского комитетов. В 1918 военный комиссариат и уполномоченный по формированию кавалерийских частей при Троицком совете; создал партизанский отряд, участвовавший в составе Уральской армии Н.Д. Каширина–В.К. Блюхера в борьбе против белоказачьей армии атамана А.И. Дутова. С сент. 1918 командир 4-й стрелковой бригады 4-й Уральской стрелковой дивизии, с июня 1919 – Сводного кавалерийского отряда 3-й армии (Вост. фронт), с авг. – 2-й стрелковой бригады 30-й стрелковой дивизии, с нояб. 1919 начальник сформированной им 10-й кавалерийской дивизии. С окт. 1920 начальник 10-й Кубанской кавалерийской дивизии. В янв. – апр. 1921 командир 2-го кавалерийского корпуса. В мае–июле 1921 начальник 15-й Сибирской кавалерийской дивизии. Участвовал в боевых действиях на Сев. Кавказе и в Тамбовщине. В дек. 1921 – марте 1922 во время боёв под Волочаевкой и Хабаровском – командующий Забайкальской группой войск Народно-революционной армии Дальневосточной республики. В 1922–23 командир кавалерийской бригады. В 1923–24 слушатель Высших академических курсов. С апр. 1924 командовал 6-й Алтайской кавалерийской бригадой в Вост. Бухаре, погиб в бою с басмачами. Награждён двумя Георгиевскими крестами и двумя орденами Красного Знамени.

ТОПОРИН Дмитрий Андреевич (19.5.1846 – ?) – оренбургский казак, казачий военачальник, генерал-лейтенант (1898). Окончил Оренбургский Неплюевский кадетский корпус и Михайловское артиллерийское училище. На службе с 1863. В 1867–70 в чине сотника участвовал в Бухарских походах русской армии. Награждён четырьмя орденами, произведён в есаулы (1868),

войсковые старшины (1872). В последующем командующий Оренбургской конно-артиллерийской бригадой, начальник Сибирской артиллерийской бригады (с 1889 генерал-майор), начальник артиллерии 2-й армии, командир 3-го армейского корпуса. С 1903 командир 1-го Туркестанского армейского корпуса, с 1903 – 19-го армейского корпуса. В Русско-японскую войну 1904–05 командир 16-го армейского корпуса. Почётный казак станицы Благодненская Оренбургского казачьего войска.

ТОПЧИЙ Анатолий Тихонович (род. 15.9.1939, Краматорск Донецкой обл., Украина) – из запорожских казаков, доктор исторических наук (1885), проф. Томского гос. ун-та (с 1991), академик Международной АН высшей школы (1995), засл. работник высшей школы РФ (1998). В 1958–61 проходил военную службу. В 1966 окончил историко-филологический факультет Томского гос. ун-та (ТГУ), с 1966 ассистент кафедры философии, с 1968 мл., с 1970 ст. научный сотрудник, с 1974 зав. лабораторией кафедры археологии и этнографии ТГУ. С 1978 доцент, с 1989 проф. кафедры истории России досоветского периода. С 1991 зав. кафедрой археологии и исторического краеведения, в 1993–2003 декан исторического факультета ТГУ. Член головного совета межвузовской программы «Исторический опыт русского народа и современность» (С.-Петербург). Организатор международной научной конференции «Казачество в панораме веков» (Томск, 1992). В сфере научных интересов Т. история буржуазных реформ 1858–1899 в Сибири, в частности крестьянская реформа 1861, история сибирского и забайкальского казачества, история Сибири, краеведение. Автор св. 90 научных работ, в т.ч. 7 монографий и учебника для высших учебных заведений «История Сибири» (премия Томского гос. ун-та). Член редколлегии и один из авторов труда «История Урало-Сибирского казачества» (в 3 т., 1995). Труды Т. изданы в США, Германии, Японии и др. Награждён памятными знаками и почётными грамотами Донского, Черноморского и Сибирского казачьих войск. Член Научно-редакционного совета энциклопедии «Казачество».

ТРАИЛИН Сергей Александрович (10.6.1872, станица Верхне-Курмоярская, ныне затоплена водами Цимлянского водохранилища – 1961) – донской казак, композитор. Окончил Полоцкий кадетский корпус и Николаевское кавалерийское училище, выпущен в лейб-гвардии Казачий полк. Участник Гражданской войны. В 1919 генерал-майор Донской армии. Во время учёбы в корпусе играл на нескольких духовых музыкаль-

ных инструментах, самостоятельно выучился игре на рояле, сочинял небольшие музыкальные песни. Впоследствии прошёл курс теории композиции у проф. Петербургской консерватории Петрова. Автор опер «Тарас Бульба», «Степан Разин», «Хаджи Абрек», романсов (в т.ч. на слова Донского поэта В.И. Дмитриева), симфоний. Симфония № 1 Т. в 1898 исполнялась оркестром Галкина в зале Павловского вокзала, Царском Селе в присутствии царя, на Сестрорецком курорте, в Ялте и др. городах.

ТРАКЕНЕНСКАЯ ПОРОДА лошадей — верховая. Выведена в 18–19 вв. на Тракененском конном заводе в Германии скрещиванием местных пород с чистокровными верховыми, арабскими и др. Лошади Т.п. крупные, гармоничного телосложения, лёгки в движении. Высота в холке 162–166 см, дл. туловища 166–168 см, обхват груди 194–196 см. Масти рыжая, гнедая, карая и вороная. Первоначально применялись в кавалерии, в настоящее время — в конном спорте, сельском хозяйстве. Разводится в Германии, Польше, России и др.

ТРЭНИНГ лошадей — подготовка молодняка чистокровных верховых и рысистых пород к длительным (5–6 мес.) макс. резвостным нагрузкам и ипподромным испытаниям в течение скакового сезона, в которых выявляется и оценивается их работоспособность. Т. чистокровных верховых лошадей начинают осенью заездкой полуторалетнего молодняка (приучение к упряжи, седлу, затем к всаднику; подготовка к резвым работам). В конце весны на ипподромах проводят их интенсивный Т. Осн. вид испытаний — гладкие скачки. В возрасте двух лет молодняки испытывают на дистанциях 1, 1,2, 1,4, 1,5 и 1,6 тыс. м, в трёхлетнем возрасте — 1,2–3 тыс. м, в четырёхлетнем — 1,2–4 тыс. м.

Испытания лошадей рысистых пород на ипподромах проводятся в специальной беговой упряжи и в экипажах (качалках). Индивидуальный Т. делится на два периода — заводской и ипподромный. Заводской Т. начинают в зимнее время заездкой 10–12-месячного молодняка (приучение к экипажу (качалке), сбруе, всаднику). Осенью в 1,5-летнем возрасте жеребята проходят выездку, выработка правильных движений на шаг и в свободной рыси, приучение к мягкому управлению (правильная «отработка рта»). Весной двухлетний молодняк начинает проходить Т. на ипподроме. Схема Т. строится с учётом индивидуальных особенностей лошадей.

ТРЕТИЙ ДОНСКОЙ КАЗАЧИЙ ПОЛК Ермака Тимофеевича — первоочередная конная

часть Донского казачьего войска. Старшинство, особое от войска, не установлено. Полковой праздник общий с войском (17 окт.). Комплектовался молодыми казаками из станиц Усть-Медведицкого округа (штаб-квартира в станице Усть-Медведицкая). Вёл историю от выкомандированного в 1872 с Дона на внешнюю службу очередного Донского казачьего № 32-го полка. 27.7.1875 переименован в Донской казачий № 3-го полк, 24.5.1894 — в 3-й Донской казачий полк. 26.8.1904 полку присвоено имя (вечное шефство) атамана *Ермака*. Участвовал в русско-турецкой войне 1877–78. Перед Первой мировой войной дислоцировался в г. Вильно (командир — полковник Кочетов). Организационно входил во 2-ю бригаду 3-й кавалерийской дивизии 3-го армейского корпуса Виленского ВО.

Знаки отличия: Георгиевское знамя (юбилейное) с надписями «За подвиг при Шенграбене 4-го Ноября 1805 года в сражении 5-тысячного корпуса с неприятелем, состоявшим из 30 тыс.», «1570–1907», и с юбилейными Андреевскими лентами (пожаловано 9.8.1908; первоначально знамя с такой же надписью было пожаловано в 1806 Донскому казачьему Ханжёнкова полку); одиночные белевые петлицы на воротнике и обшлагах рукавов мундиров нижних чинов (6.12.1908).

ТРЕТИЙ КОННЫЙ КОРПУС — высшее соединение кавалерии русской армии во время Первой мировой войны. Сформирован в сер. марта 1915 в р-не Хотина на левом фланге 9-й армии Юго-Зап. фронта в составе *Первой Донской казачьей дивизии*, *Терской казачьей дивизии* и 10-й кавалерийской дивизии, к которым присоединена Варшавская гвардейская кавалерийская бригада. В апр. 1915 при корпусе образована Сводная кавалерийская дивизия (1-я бывшая Отдельная и 1-я Заамурская кавалерийские бригады). Корпусом командовал генерал Ф.А. Келлер. В ночь на 30 марта 1915 корпус стремительно атаковал и разгромил под Хотинем группу австро-венгерских войск, пытавшуюся обойти левый фланг Юго-Зап. фронта: разгромлена 42-я венгерская пехотная дивизия, взято в плен 33 офицера и 2,1 тыс. нижних чинов. В ходе Горлицкой оборонительной операции 1915 действовал в Заднестровье в составе 9-й армии. 26–28 апр. корпус, наступая вдоль р. Днестр, совместно с 3-м армейским корпусом овладел Залещиками и Надворной, нанеся серьёзное поражение венгерским войскам и легионам Ю. Пилсудского. 27 апр. в конной атаке у Баламутовки и Ржавенцев участвовало 90 сотен и эскадронов корпуса, захвачено 4 тыс. пленных и 10 орудий. В результате австро-венгерская 7-я

армия была отброшена за р. Прут. В наступлении Юго-Западного фронта весной и летом 1916 корпус обеспечивал левый фланг армии. В кон. июля он отразил наступление 11-го австро-венгерского корпуса у Гринявы. В ноябре совершил 500-вёрстный переход походным порядком из Буковины в Румынию (под Бухарест), где совм. с 6-м конным и 4-м армейским корпусами самоотверженно прикрывал отход разгромленных румынских войск.

После Февральской революции 1917 вместо Келлера, отказавшегося присягать Временному правительству, в командование корпусом вступил генерал-лейтенант А.М. Крымов. В авг. корпус с Румынского фронта переброшен в р-н Петрограда для подавления революционных выступлений. В состав корпуса включена Уссурийская конная дивизия. После неудачи *Корнилова мятежа 1917* по приказу А.Ф. Керенского переведён в распоряжение командования Сев. фронта; казачьи части корпуса были рассеяны по всему тыловому району. Во время *Керенского – Краснова мятежа 1917* в движении на Петроград от корпуса (командир – генерал-лейтенант П.Н. Краснов) участвовали 6 сотен 9-го и 4 сотни 10-го Донского казачьих полков (всего ок. 700 казаков).

ТРЕТИЙ КУБА́НСКИЙ КОРПУС – белоказачье высшее соединение *Вооружённых сил Юга России* во время Гражданской войны. Сформирован в мае 1919 из бывшей конной группы полковника А.Г. Шкуро как 3-й конный (Кубанский) корпус в составе Добровольческой армии. В состав корпуса (командир Шкуро), вошла также *Первая Терская казачья дивизия*. Летом 1919 корпус вёл боевые действия в р-не Екатеринослава и Александровска, во время которых из состава корпуса выведена 1-я Терская казачья дивизия и включены 2-я Кубанская и 1-я Терская пластунские бригады. В нач. июля корпус переброшен в р-н Белгорода. В его состав вновь включены 1-я Кавказская и 1-я Терская казачьи дивизии и стрелковая бригада, сформированная из приданных стрелковых добровольческих батальонов, состоящих из бывших красноармейцев-перебежчиков. Совершив рейд по красным тылам на стыке Добровольческой и Донской армий, корпус 19.9.1919 у Коротояка соединился с 4-м Донским корпусом генерал-лейтенанта К.К. Мамонтова, а 30.10.1919 овладел Воронежем.

ТРЕТИЙ СИБИ́РСКИЙ КАЗА́ЧИЙ ПОЛК – первоочередная конная часть Сибирского казачьего войска. Старшинство, особое от войска, не установлено. Полковой праздник общий с войском (6 дек.). 1-й отдел войска учреждён

19.8.1808 на основании Положения о Линейном Сибирском казачьем войске в 1812 переименован в Линейного Сибирского казачьего войска полк № 1-й. С 6.12.1846 именовался Сибирского линейного казачьего войска конный полк № 1-го, с 2.12.1851 – Сибирский линейный казачий конный № 3-го полк, с 5.3.1861 – Сибирский казачий конный № 3-го полк, с 25.10.1871 – 3-й конный полк Сибирского казачьего войска, с 30.7.1880 – Сибирский казачий № 3-го полк, с 24.5.1894 – 3-й Сибирский казачий полк. Комплектовался казаками из третьего отдела войска (штаб-квартира – г. Усть-Каменогорск). Перед Первой мировой войной дислоцировался в г. Зайсан Семипалатинской обл. (командир – полковник Сергеев). Организационно состоял в подчинении начальника 11-й Сибирской стрелковой дивизии Омского ВО. Участвовал в Гражданской войне в составе белоказачьих формирований войск адмирала А.В. Колчака.

Знаки отличий: полковое знамя простое с надписью «1582–1909» и Александровской юбилейной лентой (пожаловано 14.4.1909); одиночные белевые петлицы на воротнике и обшлагах мундиров нижних чинов (6.12.1908).

ТРЕТИЙ УРА́ЛЬСКИЙ КАЗА́ЧИЙ ПОЛК – первоочередная конная часть Уральского казачьего войска. Старшинство, особое от войска, не установлено. Полковой праздник общий с войском (8 нояб.). Вёл историю от Уральского казачьего № 2-го полка, сформированного в 1810 на основании Положения о службе казаков Уральского войска (1803). В 1815 полк распущен по домам, в 1828–31 и 1837–42 вновь собран и по окончании службы распущен. В 1882 сформирован как постоянная казачья часть войска из 5-й и 6-й сотен Уральского казачьего № 2-го полка (см. *Второй Уральский казачий полк*) и трёх сотен, находившихся в Темирском, Уильском и Нижне-Эмбенском степных укреплениях. Именовался Уральский казачий № 3-го полк, с 24.5.1894 – 3-й Уральский казачий полк. Комплектовался третьим отделом войска (штаб-квартира – г. Гурьев). В полном составе полк участвовал в русско-турецкой войне 1806–12, Заграничных походах русской армии 1813–14 и др., сотни полка – во мн. войнах, походах и экспедициях. Перед Первой мировой войной полк дислоцировался в г. Влоцлавск Варшавской губ. (командир – полковник Железнов). Организационно входил во 2-ю бригаду 13-й кавалерийской дивизии 15-го армейского корпуса Варшавского ВО. Участвовал в Гражданской войне в составе белоказачьих войск адмирала А.В. Колчака.

Знаки отличий: полковое знамя простое с надписью «1591–1891» с юбилейной Александровской лентой (пожаловано 9.7.1891); знаки отличия на головные уборы с надписью «За штурм крепости Геок-Тепе 12 Января 1881 года» в 1-й сотне (6.2.1884, первоначально пожалованы 4.6.1882 5-й сотне полка); одиночные белевые петлицы на воротнике и обшлагах мундиров нижних чинов (6.12.1908).

ТРЕТЬЯ ДОНСКАЯ ДИВИЗИЯ – белоказачье пешее соединение *Русской армии 1920*. Входила в *Донской корпус*. Имела в составе Гундоровский Георгиевский полк, 7-й и 10-й Донские полки (1-я бригада), 18-й и 8-й Донские полки (2-я бригада), 3-й Донской запасный батальон, 3-й Донской конный дивизион, 1-й Донской лёгкий артиллерийский дивизион. Начальник дивизии – генерал-лейтенант А.К. Гусельщиков, начальник штаба – генерал-майор С.К. Бородин.

ТРЕТЬЯ ДОНСКАЯ КАЗАЧЬЯ ДИВИЗИЯ – кавалерийское соединение русской армии в Первую мировую войну. Развёрнута при мобилизации из второочередных (льготных) полков. Вошла в состав 5-й армии на Юго-Зап. фронте. Участвовала в сражениях и боях под Томашовом, на левом берегу р. Висла и в Полесье. Во время Гражданской войны дивизия восстановлена в составе *Донской армии*.

ТРЕТЬЯ КАВКАЗСКАЯ КАЗАЧЬЯ ДИВИЗИЯ – казачье соединение русской армии в Первую мировую войну. В нач. войны дивизия (командир – генерал Одинцов) входила в 3-ю армию Юго-Зап. фронта, затем – в 4-й конный корпус. Имела в составе 1-й *Екатеринодарский полк Кубанского казачьего войска*, 1-й *Кизляр-Гребенский полк Терского казачьего войска*, Дагестанский и Осетинский конные полки. Дивизия участвовала в боях в Галиции и Полесье.

ТРЕТЬЯ КУБАНСКАЯ КАЗАЧЬЯ ДИВИЗИЯ – белоказачье соединение *Вооружённых сил Юга России* во время Гражданской войны. Сформирована в кон. 1918 [командир (с февр. 1919) – полковник Н.Г. Бабиев]. В мае–июне 1919 дивизия участвовала в составе *Второго Кубанского корпуса* в Манычской операции, наступлении и боях за Царицын и Камышин. В кон. лета – осенью 1919 Т.К.д. (командир – генерал-майор П.П. Мамонов) вела боевые действия сев.-зап. и сев. Царицына, понесла большие потери в личном составе. В сент. 1919 в дивизию (начальник дивизии – генерал Бабиев) входили 1-й Таманский и 2-й Полтавский полки Кубан-

ского казачьего войска (1-я бригада), 2-й Кубанский и 2-й Лабинский полки Кубанского казачьего войска (2-я бригада), стрелковый полк, 3-й Кубанский казачий конно-артиллерийский дивизион (5-я Кубанская казачья конная батарея и 1-я Кубанская казачья конно-горная батарея); в окт. 1919 – 1-й Черноморский, 1-й Таманский, 1-й Кавказский и 2-й Полтавский казачьи полки, стрелковый полк, Корниловский казачий полк, 3-й Кубанский казачий конно-артиллерийский дивизион (всего 309 штыков и 1320 сабель при 77 пулемётах, 8 лёгких орудий). После отступления к Манычу в нач. 1920 и последующего отхода от него дивизия понесла значительные потери. В апр. 1920 включена в состав *Второй Кубанской казачьей дивизии*.

ТРЕТЬЯ КУБАНСКАЯ ПЛАСТУНСКАЯ ОТДЕЛЬНАЯ БРИГАДА – белоказачья пешая часть *Вооружённых сил Юга России* во время Гражданской войны. Сформирована на базе 3-й Кубанской пластунской бригады, сражавшейся в Первую мировую войну. Летом 1919 входила в состав *Кавказской армии*. В ходе боевых действий на царицынском направлении бригада (начальник бригады – генерал-майор Д. Ходкевич, начальник штаба – полковник Даниленко) понесла значительные потери и при отступлении от Камышина к Царицыну сведена в батальон. В сент.–окт. 1919 входила в 1-й Кубанский корпус, затем – в 4-й конный корпус (бывший 3-й); в составе имела 1-й, 3-й, 5-й и 11-й Кубанские пластунские батальоны, 3-ю Кубанскую казачью пластунскую батарею и 1-ю Кубанскую пластунскую гаубичную батарею (всего 1224 штыка при 24 пулемётах, 3 лёгких орудиях).

ТРЕТЬЯКОВЫ – род кубанских казаков станицы Натухайская, происходивший от Третьяка, запорожца Уманского куреня.

Иван Васильевич (1867 – 1919) – генерал-майор, платун, инвалид, кавалер ордена Св. Георгия 4-й степени и Георгиевского оружия. Представитель своей станицы в Законодательной раде всех созывов.

Александр Иванович (1895 – 1923) – войсковой старшина казачьей артиллерии, сын И.В. Третьякова. Участник Первой мировой войны и Гражданской войны на стороне белых.

Владимир Иванович (18.6.1897 – 18.9.1975) – полковник (1919), сын И.В. Третьякова. Окончил Владикавказский кадетский корпус и Оренбургское казачье училище, подъяесаул (сотник). Участник Первой мировой войны. В янв. 1918 в Екатеринодаре вступил в отряд «Спасения Кубани» полковника Н.Н. Лесевицкого. Участник 1-го и 2-го Кубанских походов: начальник ко-

манды конных разведчиков, в штабе Конной бригады и Корниловском конном полку Кубанского казачьего войска. Неоднократно ранен. В 1920 эвакуировался на о. *Лемнос*. Жил в Югославии. Во время Второй мировой войны служил в Русском корпусе, командовал сотней. По окончании войны представитель Кубанского атамана в Австрии, затем его зам. (до 1954). В эмиграции занимался церковной и общественной деятельностью. В Югославии руководитель общества «Русский сокол», почётный член и зам. председателя «Союза первопроходников»; зав. музеем Белого движения, с дек. 1966 атаман Кубанского казачьего войска в эмиграции. Содействовал изданию кубанской литературы, сотрудник журнала «Военная Быль».

Николай Иванович (1899 – 1920) – сын И.В. Третьякова, учился в Горном ин-те в Екатеринославле, хорунжий, участник 1-го и 2-го Кубанских походов. При эвакуации из Крыма в 1920 тяжело ранен, оставлен в Алуште, где погиб.

ТРИДЦАТЬ ЧЕТВЁРТАЯ КАЗАЧЬЯ КАВАЛЕРИЙСКАЯ ДИВИЗИЯ – казачье соединение кавалерии Красной армии. Сформирована в марте 1938 в г. Проскуров как 34-я казачья кавалерийская дивизия на базе полков 2-й кавалерийской дивизии (бывшая 17-я кавалерийская дивизия) Червоного казачества. В сент. 1939 в составе 4-го кавалерийского корпуса (см. *Четвёртый казачий кавалерийский корпус*) участвовала в походе Красной армии в Зап. Украину. В мае 1940 расформирована. В июле 1941 вновь сформирована в р-не Прилуки (Харьковский ВО) как дивизия лёгкого типа. Входила в 5-й кавалерийский корпус (впоследствии 3-й гвардейский кавалерийский корпус), 38-ю армию, 6-ю армию и 18-ю армию. Боевой путь начала 6 августа на подступах к Киеву. Части дивизии нанесли сильный удар по противнику в районе юж. Моторино. В янв. 1942 дивизия в составе 5-го кавалерийского корпуса (2-го формирования) участвовала в Барвенково-Лозовской операции, в ходе которой совм. с др. соединениями корпуса овладела важным узлом шоссе и ж.д., тыловой базой противника – Барвенково. Казаки захватили богатые трофеи, в т.ч. много брошенной вражеской техники, вагонов с боеприпасами и военным имуществом. В марте – апр. дивизия вела ожесточённые бои в р-не Краматорска. В июле 1942 расформирована, личный состав обращён на укомплектование 30-й отдельной Краснознамённой кавалерийской дивизии, которая в нач. окт. 1942 вошла в состав 4-го гвардейского Кубанского казачьего кавалерийского корпуса. Командиры: полковник В.Л. Цейтлин (март 1938 – май 1940); полковник А.А. Гречко

(июль – дек. 1941); полковник А.Н. Инаури (янв. – июль 1942).

ТРИНАДЦАТЫЙ ДОНСКОЙ КАЗАЧИЙ ПОЛК генерал-фельдмаршала князя Кутузова-Смоленского – первоочередная конная часть Донского казачьего войска. Старшинство, особое от войска, не установлено. Полковой праздник общий с войском (17 окт.). Комплектовался молодыми казаками из станиц Хопёрского округа (штаб-квартира в станице Урюпинская). Вёл историю от выкомандированного в 1874 с Дона на внешнюю службу очередного Донского казачьего № 21-го полка. 27.7.1875 переименован в Донской казачий № 13-го полк, 24.5.1894 – в 13-й Донской казачий полк. 26.8.1904 полку присвоено имя (вечное шефство) генерал-фельдмаршала М.И. *Кутузова*. Участвовал в русско-турецкой войне 1877–78. Перед Первой мировой войной дислоцировался в г. Замостье Люблинской губ. (командир – полковник Каргасков). Организационно входил в 1-ю бригаду 1-й Донской казачьей дивизии 19-го армейского корпуса Варшавского ВО.

Знаки отличий: Георгиевское знамя с надписью «За отличие в Персидскую и Турецкую войны 1827 и 1828 годов» (пожаловано 29.4.1869; первоначально пожаловано в 1831 Донскому казачьему Басова полку); знаки отличия на головные уборы нижних чинов с надписью «За отличие в Турецкую войну 1877 и 1878 годов» (17.4.1878); одиночные белевые петлицы на воротнике и обшлагах рукавов мундиров нижних чинов (6.12.1908).

ТРИФОНОВ Валентин Андреевич (27.8.1888, Новочеркасск, ныне в Ростовской обл. – 15.3.1938, Москва) – из донских казаков, российский партийный и военный деятель. Брат Е.А. Трифонова. С 1904 в РСДРП, большевик. Участник вооружённого восстания 1905 в Ростове-на-Дону; вёл партийную работу в Екатеринбурге, Тюмени, Петрограде. Неоднократно находился под арестом и в ссылках. После Февральской революции 1917 секретарь большевистской фракции Петроградского совета; с сент. секретарь Центральной комендатуры, с окт. член Главного штаба Красной гвардии. В дек. 1917 – апр. 1918 член коллегии Наркомвсена, Всероссийской коллегии по организации и формированию Красной армии. В 1918–21 формировал части Красной армии на Урале, член РВС 3-й армии (нояб. 1918 – февр. 1919), командующий Донским экспедиционным корпусом (июнь–июль 1919), член РВС Особой группы Юж. фронта (июль – сент. 1919), РВС Юго-Вост. (окт. – дек. 1919), Кавказского (янв. 1920 – май 1921)

фронтов. В 1923–25 председатель Военной коллегии Верховного суда СССР. В 1921–23 и с 1925 на адм.-хозяйственной работе. В 1930 председатель Главного концессионного комитета. 21.6.1937 арестован, расстрелян, в 1956 реабилитирован.

ТРИФОНОВ Евгений Андреевич (1885 – 1937) – из донских казаков, российский военачальник, полковник. Окончил Военную академию им. М.В. Фрунзе (1936). Брат В.А. Трифонова. В 1917 член Нарвско-Петергофского комитета РСДРП(б), в сент. – дек. член Центральной комендатуры и Главного штаба Красной гвардии Петрограда. В янв. – марте 1918 командир сводного красногвардейского отряда в боях против казачьих частей атамана А.М. Каледина, участвовал в занятии Ростова-на-Дону (23 февр.), комендант города. В марте – апр. правительственный военный комиссар Южнорусских областей, член Центрального штаба обороны Донецко-Криворожской советской республики, в июне – авг. комиссар по военным делам республики, участвовал в боях на Царицынском фронте. В авг. – сент. 1918 военком войск Южного участка отрядов завесы, в окт. – нояб. начальник военного контроля штаба Юж. фронта. В нояб. 1918 – февр. 1919 слушатель Академии Генштаба РККА. В апр. 1919 член РВС группы войск харьковского направления Украинского фронта, в июне – июле помощник начальника 7-й стрелковой дивизии и командующий боевым участком 2-й Украинской армии, в июле – авг. начальник Таращанской ударной колонны Юж. фронта. В окт. 1919 – мае 1920 начальник Донской советской казачьей дивизии (с марта – 9-я кавалерийская дивизия). В июле 1920 – янв. 1921 военком Донской обл. В июне 1921 – февр. 1922 член Военного совета Народно-революционной армии, одновременно с нояб. 1921 зам. главнокомандующего Народно-революционной армии Дальневосточной республики. В 1923–24 и с 1932 в Красной армии. Награждён орденом Красного Знамени.

ТРИШКИН Владимир Иванович (22.9.1887 – 24.1.1915) – кубанский казак, хорунжий. Окончил Тверское кавалерийское училище. В Первую мировую войну сражался в составе 1-го Запорожского полка Кубанского казачьего войска. В бою 24.1.1915, защищая со взводом казаков мост у дер. Ясены до подхода на позицию своего отряда, был окружён превосходящими силами противника. На предложение сдаться ответил отказом и продолжал бой до тех пор, пока не был убит; награждён орденом Св. Георгия 4-й степени (посмертно).

ТРОФЕИ – военное имущество захваченное у противника, брошенное им на поле боя или сданное при капитуляции (знамёна, оружие, фураж и др.). В 16–17 вв. – осн. источник пополнения материальной базы казачьих общин.

ТРОШЕВ Геннадий Николаевич (род. 14.3.1947) – российский военачальник, генерал-полковник (2000), Герой РФ (1999). Окончил Казанское высшее танковое училище (1969), Военную Академию бронетанковых войск им. Р.Я. Малиновского (1976) Военную академию Генштаба ВС СССР (1988), Российский гос. торгово-экономический ун-т (2003).

Военную службу начал командиром танкового взвода, затем на различных командно-штабных должностях. Командовал воинскими частями, соединениями, оперативно-стратегическими объединениями. Службу проходил в Группе советских войск в Германии, Одесском и Северо-Кавказском ВО. С 1995 командующий группировкой МО в Чеченской Республике, затем 58-й армией. В 1997–2000 первый зам. командующего войсками Северо-Кавказского ВО. Возглавлял группировку федеральных войск в Дагестане (авг. 1999), группировку войск «Восток» (с сент. 1999), 1-й зам. командующего Объединённой группировкой на Сев. Кавказе (с дек. 1999), командующий Объединённой группировкой федеральных войск на Сев. Кавказе (с апр. 2000). В мае 2000 – дек. 2002 командующий войсками Северо-Кавказского ВО. С февр. 2003 советник Президента РФ по вопросам казачества.

Лауреат премий им. А.В. Суворова (2000) и им. Г.К. Жукова (2002). Награждён орденами «За службу Родине в ВС СССР» 3-й степени (1990), «Дружбы народов» (1994), «За военные заслуги» (1995), Петра Великого «За укрепление Государства Российского» (2003), медалями. Автор книг о событиях в Чечне «Моя война» (2001), «Чеченский рецидив» (2003).

ТРУТ Владимир Петрович (род. 27.10.1962, Азов Ростовской обл.) – из донских казаков, доктор исторических наук (2005). Окончил исторический факультет Ростовского гос. ун-та. Автор ок. 50 публикаций по истории и проблемам возрождения казачества, в т.ч. «Казачий излом (Казачество Дона, Кубани и Терека в начале XX века и в период революций 1917 г.)» (1997), «Казачество России в период 1-й мировой войны» (1998).

ТУМИЛЕВИЧ (Шишканов) Фёдор Викторович (19.4.1910, село Канаевка, ныне Пензенской обл. – 15.2.1979, Ростов-на-Дону) – фольклорист, собиратель и исследователь фольклора не-

касовских казаков, канд. филологических наук (1946), доцент (1946). Член Союза писателей СССР (с 1963). Окончил рабфак в Пензе (1929), литературный факультет Куйбышевского гос. педагогического ин-та (1932). С 1934 преподавал в Ростовском гос. педагогическом ин-те. Более 30 лет собирал и исследовал донской фольклор. Автор ряда сб. казачьего фольклора, (в т.ч. «Сказки казаков-некрасовцев», 1945; «Песни казаков-некрасовцев», 1947; «Сказки и предания казаков-некрасовцев», 1961, научных и научно-популярных статей. Инициатор проведения Всесоюзной научной конференции по казачьему фольклору (Ростов-на-Дону, 1961). Ответственный ред. издания материалов конференции (1963).

ТУНДУТОВ Данзан Церенович (в крещении Дмитрий Давыдович) (1888 – ?) – астраханский казак-калмык, общественный деятель, князь. Окончил Пажеский корпус (1908). В Первую мировую войну адъютант начальника Генштаба. Организовал сбор средств на нужды фронта среди калмыков Астраханской губ. С нач. Гражданской войны Т. вёл работу по зачислению астраханских калмыков в казачье сословие. В результате было образовано Калмыцкое казачье войско, вошедшее в состав Астраханского казачьего войска. 23.12.1917 на Большом войсковом круге Калмыцкое казачье войска Т. избран войсковым атаманом. С 1917 зам. войскового атамана Астраханского казачьего войска, произведён в полковники. Летом 1918 и.о. войскового атамана в связи с арестом большевиками атамана А.И. Бирюкова. Возглавлял делегацию Юго-Восточного Союза в Германию. Выделенную Германией финансовую помощь Т. с согласия атамана П.Н. Краснова направил на создание на Дону дивизии Астраханского казачьего войска. Усилиями Т. создана т.н. Астраханская армия (3 тыс. пехоты и 1 тыс. кавалерии), которая 18.8.1918 впервые участвовала в бою у станции Куберле. После поражения Белого движения в эмиграции в 1922 приехал в Россию с ходатайством к генералу А.А. Брусилову возглавить движение по возвращению на родину казаков и калмыков. Расстрелян без суда и следствия.

ТУРОВЕРОВ Николай Николаевич (18.3.1899, станица Старочеркасская, ныне Ростовской обл. – 23.9.1972, Париж, Франция) – донской казак, поэт, историк казачества. Служил в лейб-гвардии Атаманском полку, участник Первой мировой войны (с 1916). Во время Гражданской войны сражался в составе партизанского отряда полковника В.И. Чернецова. Участник 1-го и 2-го Кубанских походов. С 1920 в эмиграции. Проживал на о. *Лемнос*, затем в Сербии, с 1922

в Париже. Учился в Сорбонне. Во время Второй мировой войны сражался в Африке в составе 1-го кавалерийского полка Иностранного легиона (ему посвятил цикл стихов «Легион»). После войны св. 30 лет работал в банке. В 1928 издал первый сб. стихов «Путь». Опубликовал четыре стихотворных сб. (1937, 1942, 1945, 1955). В России публикуется с кон. 1980-х гг. (в т.ч. сб. «Стихи», 1955; «Двадцатый век – прощай Россия», 1999). В 1939 организовал кружок казаков-литераторов. Сотрудничал в русских эмигрантских периодических изданиях, один из основателей журналов «Атаманский вестник», «Родимый край», «Казачий альманах». Изучал историю Дона. Создал музей лейб-гвардии Атаманского полка. Автор работ «Платов и его английские изображения», «Дочь Платова», «Юность Бакланова» и др. В 1946 основал «Общество ревнителей русской военной старины». Организатор выставок «1812 год», «Казачи», «Суворов». Опубликовал новеллу «Конец Суворова» (1960). Один из создателей и председатель (1947–58) «Казачьего союза».

Неизвестное советскому читателю имя Т. появилось на страницах отечественных изданий в нач. 1990-х гг. В 1995 вышла книга стихов Т., в 1999 сб. «Храня бессмертники сухие»; в 2002 Объединением «Казачья энциклопедия» издан сб. стихов Т. «Душа казака».

ТУРЧАНИНОВ (Турчин) Иван Васильевич (30.1.1822, станица Константиновская, ныне г. Константинов Ростовской обл. – 19.6.1901, Маунт-Сити, США) – донской казак, военачальник русской армии, полковник (1855); участник гражданской войны в США 1861–65, бригадный генерал (1862). Окончил Михайловское артиллерийское училище (1841) и Николаевскую академию Генштаба (1852). Проходил службу хорунжим в 5-й Донской конно-артиллерийской батарее, прапорщиком в лейб-гвардии Донской батарее. В 1848–49 в чине поручика служил в Польше, в 1849 участвовал в Венгерском походе. В Крымскую войну 1853–56 сражался в составе 2-й гвардейской пехотной дивизии, числен к Генштабу. В 1856 эмигрировал. Жил в Великобритании, затем в США (Чикаго), работал инженером-топографом. Участвовал в гражданской войне между Севером и Югом 1861–65 под именем Турчин Джон Безил в составе армии северян, в чине полковника командовал 19-м Иллинойским добровольческим полком. В кон. 1861 Т. назначен командиром бригады четырёхполкового состава. Президент США А. Линкольн произвёл в бригадные генералы. Бригада Т. участвовала в сражениях при Чаттануге и Чикамоге, в штурме и взятии укрепле-

ний Миссионерского хребта (1863), вторжении армии У. Шермана в штат Джорджия (1864). В 1864 Т. по болезни уволился с военной службы. В 1865–70 работал адвокатом в патентном бюро, затем инженером-топографом. Издавал военно-политическое обозрение «Милитэри рамблс».

ТЮЛИН Михаил Степанович (1.9.1862 – 1935) – оренбургский губернатор и наказной атаман Оренбургского казачьего войска, генерал от кавалерии (1917). Окончил Николаевское кавалерийское училище (1881) и Николаевскую академию Генштаба (1889). Начал службу в 1879 на Кавказе. С 1899 начальник Новочеркасского казачьего училища, полковник. В 1903–04 начальник Тверского кавалерийского юнкерского училища. С дек. 1904 окружной дежурный генерал штаба Московского ВО, с 1908 командир 2-й бригады 1-й кавалерийской дивизии, произведён в генерал-майоры (1906). В 1912–14

начальник 7-й кавалерийской дивизии, генерал-лейтенант (1912). В Первую мировую войну начальник 2-й Кубанской казачьей дивизии. Награждён Георгиевским оружием, орденами Белого Орла, Александра Невского, Св. Владимира 2-й степени. В апр. 1915 – марте 1917 оренбургский губернатор и наказной атаман Оренбургского казачьего войска. После Февральской революции 1917 на Кавказском фронте. 2.10.1917 уволен с военной службы «с мундиром и пенсией». С 1920 в РККА. С 1922 преподавал в Военной академии РККА, с 1930 в Тимирязевской академии. Почётный казак станицы Кудравинская Оренбургского казачьего войска.

ТЮМЕНЬ Сербеджав Д. (2-я пол. 19 – 1-я пол. 20 вв.) – астраханский казак-калмык, общественный деятель. В 1913–17 член 4-й Госдумы. Сторонник перехода астраханских калмыков в казачье сословие. В 1918–19 зам. войскового атамана Астраханского казачьего войска.

